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ESCUELA TÉCNICA SUPERIOR DE ARQUITECTURA 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA 

 

ACTA DE JUNTA DE CENTRO  DE 22 DE MARZO DE 2018 

SESIÓN ORDINARIA 

 

Una vez verificado el quórum y su suficiencia en segunda convocatoria, a las 9:30 horas, toma 

la palabra el Sr. Director dando por constituida la presente Junta de Escuela. 

 

PRESIDENTE:  Sr. Director Dr. D. Francisco Javier Montero Fernández 

SECRETARIA:  Dra. Dª. Filomena Pérez Gálvez. 

 

ASISTENCIA:  ANEXO 0 

 

ORDEN DEL DÍA INCLUIDO EN LA CONVOCATORIA: 

 

 

1. Aprobación del Acta de Junta de Escuela correspondiente a:  

 

- Convocatoria ordinaria de 18 de diciembre de 2017.  

 

2. Informe Sr. Director y Subdirectores. 

 

3. Debate y aprobación de la prórroga de la Composición de las Comisiones de Calidad, 

Comisión de Seguimiento Plan de Estudios, Comisión de Seguimiento  de Prácticas de 

Estudiantes en empresas y Comisión de Ordenación Académica tal como están 

funcionando hasta la fecha. 

 

4. Debate y aprobación, si procede, de la composición de las Comisiones de Docencia y 

de Reglamento de Trabajos Fin de Estudios.  

 

5. Información sobre la designación de los miembros en Comisiones. 

 

6. Información sobre trabajos de la Comisión de Ordenación Académica. Límite de 

Admisión de estudiantes de Nuevo Ingreso para el curso 2018-19: Grado, Másteres 

oficiales, Máster en Arquitectura, Movilidad IN y traslados. 

 

7. Propuesta y aprobación, si procede, de Asistentes y Profesores Honorarios para el curso 

2018-19.  

 

8. Información sobre cambio del representante del Departamento Proyectos 

Arquitectónicos  en Tribunal de Homologación de Títulos de la ETSA. 

 

9. Ruegos y preguntas. 
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En la sesión se tratan todos los puntos propuestos en la Convocatoria concluyendo a las 11:25 

horas de ese mismo día. 

  

En el presente documento se incluyen como anexos: 

 

- ANEXO 0. ASISTENCIA:  

CONTROL DE ASISTENCIA A LA CONVOCATORIA Y JUSTIFICACIONES DE  AUSENCIA. 

- ANEXO 1 (punto1): 

ACTA DE JUNTA DE ESCUELA. CONVOCATORIA ORDINARIA DE 18 DE DICIEMBRE 

 DE 2017. 

- ANEXO 2 (punto2): 

ANEXO 2.1. INFORME SR. DIRECTOR DE LA ETSA 

INFORME SUBDIRECCIONES DE LA ETSA. 

ANEXO 2.1. SUBDIRECCIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA 

ANEXO 2.2. SUBDIRECCIÓN DE PLANES DE ESTUDIOS Y PRÁCTICAS EN EMPRESAS 

ANEXO 2.3. COORDINACIÓN DE CULTURA Y PROYECCIÓN SOCIAL. 

ANEXO 2.4. SUBDIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN 

ANEXO2.5.SUBDIRECCIÓN DE RELACIONES EXTERIORES Y PROYECCIÓN 

INTERNACIONAL. 

ANEXO 2.6. SUBDIRECCIÓN DEL ESPACIO DOCENTE E INVESTIGADOR. 

ANEXO 2.7. SUBDIRECCIÓN DE HÁBITAT SOSTENIBLE. 

 

- ANEXO 3 (punto 6). 

ACTA COA 07-02-2018 

ACTA COA 13-02-2018 

ACTA COA 09-03-2018 

- ANEXO 4 (punto 7): 

LISTADO ASISTENTES Y PROFESORES HONORARIOS PARA EL CURSO 2018-19. 

- ANEXO 5 (punto 8): 

COMUNICACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE PROYECTOS ARQUITECTÓNICOS I SOBRE 

CAMBIO DE MIEMBRO EN TRIBUNAL DE HOMOLOGACIÓN DE TÍTULOS EN LA ETSA. 
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PUNTO 1º:  

Lectura y aprobación, si procede, de ACTA DE JUNTA DE ESCUELA 18-diciembre-2017. 

 

Toma la palabra la Secretaria del Centro, Dª Filomena Pérez Gálvez, informando de que en 

plazo se publicó el  borrador del Acta de la convocatoria ordinaria de 18 de diciembre de 

2017, habiéndose realizado las modificaciones enviadas por los miembros de la Junta.   

  

 

 

Se aprueba, por asentimiento, el ACTA DE JUNTA DE ESCUELA 18 DE DICIEMBRE  DE 20171. 

 

Acuerdo 1.JE_22-03-2018 

 

PUNTO 2º:  

INFORME del SR.DIRECTOR. y SUBDIRECCIONES. (Anexo 2) 

 

Toma la palabra el Sr. Director comunicando que su informe se ha colgado en la página web 

junto con la convocatoria y el resto de documentación por lo que no va a proceder a su 

lectura aunque quiere hacer algunas consideraciones2: 

 

- Bienvenida a la profesora Dª Mercedes Linares del Pulgar, nueva miembro de la Junta 

como representante de su Departamento en sustitución de D. José Joaquín Parra 

Bañón. La felicita por la toma de posesión reciente como Directora del 

Departamento de Expresión Gráfica Arquitectónica. 

- El Director comunica  la baja como miembro de la Junta de D. Francisco A. Ortega 

Riejos por incompatibilidad con su nuevo cargo de Director del servicio de Inspección 

de la Universidad de Sevilla. En sustitución del mismo, el Director informa que le 

corresponde, según la lista de las últimas elecciones al sector A, a Dª Luz Fernández-

Valderrama Aparicio. 

- El Director quiere destacar la representación de la Escuela en el Claustro de la 

Universidad en las últimas elecciones celebradas. El listado de los representantes y su 

felicitación expresa están en el informe del Director. 

- Da la bienvenida  a la nueva representación estudiantil en Junta de Centro. La 

celebración de elecciones de este Sector a Junta no se celebraban desde hacía 17 

años y expresa el deber de congratularnos que se produzcan y exista inquietud y 

ganas de ejercer el derecho a la participación estudiantil. Los felicita también, y a la 

otra candidatura presentada, por el clima de armonía y comunicación el  proceso 

electoral dándonos ejemplo a todos. 

 

 

Una vez terminada la intervención del Sr. Director pide la palabra la profesora Dª Cristina 

Soriano para comunicar que, según el Reglamento de Junta de Centro, para cubrir una baja 

de la Junta no producida por la elección de un miembro nato se deben realizar elecciones 

parciales para cubrir esa vacante. 

                                                 
1  El Acta definitiva se puede consultar en la secretaría del Centro y en web de la ETSA:  

http://etsa.us.es/wp-content/uploads/file/ACTA%20JE%2018-12-2017.pdf 

 
 
2 Anexo 2.1: Informe del Director 

http://etsa.us.es/wp-content/uploads/file/ACTA%20JE%2018-12-2017.pdf
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Ante esta puntualización el Director deja en suspenso el nombramiento del miembro a sustituir 

a D. Francisco A. Ortega  a espera de la consulta y ver, en su caso, cuando deberían realizarse 

las elecciones parciales. 

 

La profesora Dª Cristina Soriano pide al Director información sobre un tema que aparece en el 

Informe referente a una reunión con el rector donde se hace referencia al Título Integrado. 

El Director contesta que no hay más información que la que se ha dado puntualizando que 

son comentarios sin documentar. Sabe que la CRUE está tratando el tema, así como el 

Ministerio a instancias de los Ingenieros que han sido los que lo han promovido. 

 

El profesor D. Pablo Arias interviene para comentar que en la Escuela de Ingenieros se han 

dado algunas ideas generales, como la supresión del TFG y el trasvase de esos créditos a otras 

asignaturas pero nada concreto. 

 

El profesor D. Eduardo Mosquera confirma que el Ministerio de Educación está trabajando en el 

tema del Título Integrado. 

 

  

INFORME DE LAS SUBDIRECCIONES. 

 

El Director comunica que no se va a proceder a leer los Informes de las Subdirecciones ya que 

han estado a disposición de los miembros de la Junta y así agilizar la sesión3. Se abre un turno 

de palabra para aclaraciones sobre los informes. 

 

La profesora Dª Ana Diánez realiza una consulta referente a una cuestión, que según le han 

informado, se ha barajado en la última Comisión de Prácticas realizada: La bajada de precio 

de la prácticas extracurriculares para los estudiantes de nuestro centro. Otra cuestión que 

plantea es la necesidad de control de las empresas que ofertan las prácticas y el número de 

horas que hacen trabajar a los estudiantes. 

 

El Director le responde que no es un tema reflejado en el informe y por tanto se debe respetar 

el trabajo de la Comisión y que no obstante, se interesará sobre los temas expuestos. 

 

 

PUNTO 3º:  

DEBATE Y APROBACIÓN DE LA PRÓRROGA DE LA COMPOSICIÓN DE LAS COMISIONES DE CALIDAD, 

COMISIÓN DE SEGUIMIENTO PLAN DE ESTUDIOS, COMISIÓN DE  SEGUIMIENTO  DE PRÁCTICAS DE 

ESTUDIANTES EN EMPRESAS Y COMISIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA TAL COMO ESTÁN 

FUNCIONANDO HASTA LA FECHA. 

Se aplaza este punto y se tratará con el punto 5 por problemas en la documentación que se 

aporta a los miembros debido a un error en la realización de las fotocopias. 

 

 

PUNTO 4º:  

DEBATE Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE LA COMPOSICIÓN DE LAS COMISIONES DE DOCENCIA Y 

DE REGLAMENTO DE TRABAJOS FIN DE ESTUDIOS. 

El Director comunica que se tiene que formar una nueva Comisión de Docencia que según el 

artículo 18 del Reglamento de Junta de Escuela y el artículo 28, apartados 2 y 3, del Estatuto 

de la Universidad deberá estar formada por: “Tres profesores a tiempo completo y tres 

                                                 
3 Anexo 2.2, 2.3 2.4,2.5, 2.6, 2.7: Informes subdirecciones 
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estudiantes. Los tres profesores serán elegidos por el sector de profesores de cuerpos docentes 

conjuntamente con el sector de personal docente e investigador”. 

Los estudiantes proponen los siguientes candidatos:  

Manuel Jesús Martínez de Pinillos Pérez-
Estudillo 

Representante Estudiantes 

Laura Moreno Orts Representante Estudiantes 

Sara Herrero Yepes Representante Estudiantes 

Para los tres profesores existen los siguientes candidatos propuestos por los Departamentos del 

centro: 

D. Jesús Martel Villagrán  Dpto Física Aplicada II 

D. Encarnacion Abajo Casado Dpto Matemáticas 

D. Cristina Soriano Cuesta  Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería 

del Terreno 

D. Valentín Trillo Martínez  Dto de Proyectos 

Dª Carmen Galan Marín    Dpto de Construción 

Dª Pablo Arias Sierra   Dpto de Urbanismo 

D. Javier Rodriguez Barberán  Dpto de Historia, Teoría y Comp. Arquitectónica 

D. Francisco Pinto Puerto  Dpto Expresión Gráfica  

 
Se realiza un sorteo por insaculación para el nombramiento de seis profesores de manera 

que se realicen dos turnos de dos años cada uno y se puedan relevar como titulares y 

suplentes. 

Según el resultado del sorteo, los profesores para formar la Comisión de docencia durante los 

próximos cuatro años serán: 

 

Dª Cristina Soriano Cuesta Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

D. Pablo Arias Sierra Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

Dª. Carmen Galán Marín Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

D. Valentín Trillo Martínez Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

D. Jesús Martel Villagrán Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

Dª. Encarnación Abajo Casado Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

Se aprueba por asentimiento la Comisión de Docencia. 
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Se aprueba, por asentimiento, la siguiente COMISIÓN DE DOCENCIA para los próximos cuatro 

años. 
Dª Cristina Soriano Cuesta Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

D. Pablo Arias Sierra Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

Dª. Carmen Galán Marín Representante pdi años 1 y 2 / Suplente años 3 y 4 

D. Valentín Trillo Martínez Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

D. Jesús Martel Villagrán Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

Dª. Encarnación Abajo Casado Representante pdi años 3 y 4 / Suplente años 1 y 2 

Manuel Jesús Martínez de Pinillos Pérez-Estudillo Representante Estudiantes 

Laura Moreno Orts Representante Estudiantes 

Sara Herrero Yepes Representante Estudiantes 

Acuerdo 2.JE_22-03-2018  

 

El Director pasa a explicar el cometido de la Comisión de Reglamento de trabajo Fin de 

Estudios. Es necesario la formación de esta Comisión para adaptar los Reglamentos de todos 

los trabajos Fin de Estudios de las titulaciones que en este momento se imparten en la ETSA a 

la Normativa General aprobada por la Universidad de Sevilla en junio de 2017. Antes de junio 

de 2018 todos los centros deben tener estos Reglamentos terminados y publicados. 

 

En el caso de nuestro centro se trata de regular Trabajo Fin de Grado (Plan 2012), PFG 

(Proyecto Fin de Grado habilitante Plan 2010, a extinguir), PFM(Proyecto Fin de Máster en 

Arquitectura, habilitante 2012), TFM (Trabajos Fin de Máster de los Másteres oficiales). 

 

Se propone una Comisión con la siguiente composición: 

-2 miembros natos, el Director de la escuela Francisco Montero  y la Subdirectora  Carmen 

Guerra, que son los coordinadores de las asignaturas de TFG del grado en Fundamentos de 

Arquitectura y de la asignatura PFM del Máster en Arquitectura. 

-1 representante de los Másteres Oficiales 

-1 representante de cada departamento 

-4 representantes de estudiantes 

-1 representante del PAS 

 

Se trata de una comisión de 14 miembros más dos miembros natos. 

 

Se abre un debate sobre la composición de la Comisión. 

Los profesores Dª Cristina Soriano y D. Miguel Hernández proponen que haya un 

representante por Área de conocimiento, ya que es la representación en los tribunales de 

PFC y PFM. 

El profesor D. Juan José Vázquez opina que se adopte un criterio objetivo sobre la 

representación Áreas de Conocimiento/Departamentos para no entrar en otras 

consideraciones de representatividad como la presencia desigual de los Departamentos en 

diferentes Comisiones según otros criterios. 

 

La Directora de la Biblioteca Dª Elvira Cocovi sugiere la necesidad de un trabajo específico 

de la Comisión, que se contemplen los protocolos para el depósito de los trabajos en la 

Biblioteca.  
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El profesor D. Francisco Márquez comenta pregunta sobre la necesidad de esta Comisión ya 

que existe una sobre Seguimiento de Plan de Estudios y cree que este Reglamento podría 

modificar aspectos de estos trabajos contemplados en el Plan de Estudios. 

El Subdirector de Ordenación Académica D. Javier Terrados contesta que el Reglamento no 

afecta al Plan de estudios y que no se pueden realizar modificaciones del Plan sin pasar por 

Comisión de Calidad y Seguimiento, comentando que son trabajos diferentes. 

 

El profesor D. Francisco Pinto opina que las Áreas de Conocimiento ya están representadas 

en los Departamentos por lo que no es necesario duplicar la representatividad en la 

Comisión. 

 

El Director toma la palabra y al no haber consenso propone la votación, según  su 

propuesta, para la composición de  la Comisión de Reglamento de Trabajo Fin de Estudios: 

 

-2 miembros natos, el Director de la escuela Francisco Montero  y la Subdirectora  Carmen 

Guerra, que son los coordinadores de las asignaturas de TFG del grado en Fundamentos de 

Arquitectura y de la asignatura PFM del Máster en Arquitectura. 

-1 representante de los Másteres Oficiales 

-1 representante de cada departamento 

-4 representantes de estudiantes 

-1 representante del PAS 

 

 

El resultado de la votación es: 

30 votos a favor 

10 votos en contra 

4 votos en blanco 

Queda aprobada la Composición de la Comisión de Reglamento Fin de Estudios. 

 

Se aprueba, por mayoría en votación, la siguiente composición de la COMISIÓN DE 

REGLAMENTO DE TRABAJO FIN DE ESTUDIOS.  

2 miembros natos, el Director de la escuela Francisco Montero  y la Subdirectora  Carmen 

Guerra, como coordinadores de las asignaturas de TFG del grado en Fundamentos de 

Arquitectura y de la asignatura PFM del Máster en Arquitectura. 

-1 representante de los Másteres Oficiales 

-1 representante de cada departamento 

-4 representantes de estudiantes 

-1 representante del PAS 
Acuerdo 3.JE_22-03-2018  

 

 

Una vez aprobada la Composición se propone la nominación de los representantes que 

cada sector ha propuesto para esta Comisión: 

 

COMISIÓN DE REGLAMENTO TRABAJO FIN DE ESTUDIOS 

D. Francisco Montero Fernández Director /Coordinador TFM Máster en Arquitectura 

D. Carmen Guerra de Hoyos Subdirectora internacional/Coordinadora TFG 

D. Eduardo Mosquera Adell Representante Másteres oficiales 

Dª Mercedes Ponce Ortíz de Insagurbe Dpto. Construcciones Arquitectónicas I 
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D. Antonio Ampliato Briones Dpto. Expresión Gráfica Arquitectónica 

D. Teófilo Zamarreño García Dpto. Física Aplicada II 

D. Ramón Pico Valimaña 
Dpto. Historia, Teoría y Composición 

Arquitectónica 

Dª Ana Diánez Martínez Dpto. Matemática Aplicada I 

D. José Sánchez Sánchez 
Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del 

Terreno 

 DªMaría del Carmen Martínez Quesada Dpto. Proyectos Arquitectónicos 

D.Victoriano Sainz Gutiérrez Dpto. Urbanística y Ordenación del Territorio 

D.José Luis Olivares Rodríguez Personal de Administración y Servicios 

D.Ricardo Javier Moreno Lucena Representante Estudiantes 

Dª Candela Ochoa Martín Representante Estudiantes 

D. Juan Martín Mier Representante Estudiantes 

D.Manuel Jesús Martínez de Pinillos 

Pérez-Estudillo 
Representante Estudiantes 

 
 

 

Se procede a la votación de  la composición nominativa de la Comisión siendo el resultado: 

-44 votos a favor 

-2 votos en contra 

-6 abstenciones 

 

Se aprueba, por mayoría en votación, la siguiente COMISIÓN DE REGLAMENTO TRABAJO FIN 

DE ESTUDIOS 

 

D. Francisco Montero Fernández Director /Coordinador TFM Máster en Arquitectura 

D. Carmen Guerra de Hoyos Subdirectora internacional/Coordinadora TFG 

D. Eduardo Mosquera Adell Representante Másteres oficiales 

Dª Mercedes Ponce Ortíz de Insagurbe Dpto. Construcciones Arquitectónicas I 

D. Antonio Ampliato Briones Dpto. Expresión Gráfica Arquitectónica 

D. Teófilo Zamarreño García Dpto. Física Aplicada II 

D. Ramón Pico Valimaña Dpto. Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Dª Ana Diánez Martínez Dpto. Matemática Aplicada I 

D. José Sánchez Sánchez 
Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

 

DªMaría del Carmen Martínez Quesada Dpto. Proyectos Arquitectónicos 

D.Victoriano Sainz Gutiérrez Dpto. Urbanística y Ordenación del Territorio 

D.José Luis Olivares Rodríguez Personal de Administración y Servicios 

D.Ricardo Javier Moreno Lucena Representante Estudiantes 

Dª Candela Ochoa Martín Representante Estudiantes 

D. Juan Martín Mier Representante Estudiantes 

D.Manuel Jesús Martínez de Pinillos Pérez-Estudillo Representante Estudiantes 

Acuerdo 4.JE_22-03-2018  
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PUNTOS 3ºy 5º:  

 

3. DEBATE Y APROBACIÓN DE LA PRÓRROGA DE LA COMPOSICIÓN DE LAS COMISIONES DE 

CALIDAD, COMISIÓN DE SEGUIMIENTO PLAN DE ESTUDIOS, COMISIÓN DE  SEGUIMIENTO  DE 

PRÁCTICAS DE ESTUDIANTES EN EMPRESAS Y COMISIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA TAL COMO 

ESTÁN FUNCIONANDO HASTA LA FECHA. 

 

5. INFORMACIÓN SOBRE LA DESIGNACIÓN DE LOS MIEMBROS EN COMISIONES. 

Toma la palabra el Sr. Director de la Escuela D. Francisco J. Montero explicando el 

documento que se ha repartido y comentando cómo es la  composición de las Comisiones 

tal y como han estado funcionando hasta la fecha, con los siguientes miembros. 

 
 miembros natos externos PDI estudiantes  PAS porcentaje 

Comisión de 

Calidad 

 

19 2 2 11 3 1 

Sobre 15 

pdi 60% (9) 

est 30% (4,5) 

pas 10% (1,5) 

Comisión de 

Seguimiento de 

Plan 

18 2 - 10 5 1 

Sobre 16 

pdi 60% (9,6) 

est 30% (4,8) 

pas 10% (1,6) 

Comisión de 

Prácticas 
17 2 - 10 4 1 

Sobre 15 

pdi 60% (9) 

est 30% (4,5) 

pas 10% (1,5) 

Comisión de 

Ordenación 

Académica 

19 2 - 10 6 1 

Sobre 17 

pdi 60% (10,2) 

est 30% (5,1) 

pas 10% (1,7) 

 

Al respecto de la composición de las comisiones el Sr. Director  hace hincapié las variaciones 

de los distintos sectores, por lo que vuelve a insistir en la necesidad de estudiar las diferentes 

Comisiones y su composición. Manifiesta su intención de ofrecer unas composiciones  de  

comisiones que pasará a  la consideración de la Junta de Escuela que, atendiendo a los 

porcentajes que establece el reglamento, deben dar una respuesta más próxima al perfil 

que compone la escuela. 

Analiza algunos datos sobre el cuadro: 

 

 Los miembros externos cuando aparecen no afectan a los porcentajes, ya que no 

pertenecen a ningún sector. 

 Todas las comisiones (permanentes y no permanentes) deberían contemplar los 

porcentajes determinados en el Estatuto (PDI 60%, Estudiantes 30%, PAS 10%) 

 Según la última versión del Documento de Seguimiento de Calidad (versión 5), es 

obligado que la Comisión de Calidad sea única por Centro para Grado, Master 

habilitante y Másteres Universitarios. 

 

Las Comisiones de las que se propone prorroga se encuentran colgadas en la página web 

junto con la documentación de la Junta. 

El profesor D. Ángel Luís Candelas pide aclaración por la composición con la representación 

de las Áreas de Conocimiento en estas Comisiones a diferencia de la  la nueva de 

Reglamento que se ha hecho por Departamentos. 
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El Director aclara que como ha comentado se replantearán las composiciones pero por 

necesidades de trabajo que ya han comenzado estas Comisiones se están prorrogando 

para que sean operativas. 

D. Javier Terrados, como miembro nato de alguna de ellas, aclara también que están 

funcionando bien y aunque no cumplan las composiciones de las memorias de verificación 

de los Planes de Estudio ahora es necesario que finalicen los trabajos iniciados. 

 

Se aprueba por asentimiento la composición de las distintas Comisiones con la  

representación aportada por los distintos sectores. 

COMISIÓN DE GARANTÍA DE CALIDAD DEL CENTRO Y TITULOS   
D. Francisco Montero Fernández Director de la ETSAS 

 D. José Ramón Moreno Pérez Subdirector de Investigación 

Dª. Victoria Domínguez Ruiz Subdirectora del Espacio Docente e Investigador 

D. Javier Terrados Cepeda Subdirector de Ordenación Académica 

D. Juan Carlos Gómez de Cózar Departamento CA1 

Dª. Rocío Romero Hernández Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área de Ingeniería del Terreno 

Dª. Paloma Pineda Palomo Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área Mecánica de Medios Continuos y Teoría de Estructuras 

Dª. Mª. Victoria Fernández-Palacios Melgarejo Departamento EGA 

 D. Diego César Frustaglia Departamento FAII 

D. José Manuel Aladro Prieto Departamento HTCA 

Dª. Ana Rosa Diánez Martínez Departamento MAI 

D. José Luis Daroca Bruño Departamento PA 

D. Diego Morales Gómez de la Torre Departamento UOT 

D. Gabriel Verd Representante C.O. Arquitectos Sevilla 

Dª. Roser Martínez Ramos e Iruela Representante E.T.S.A. Granada 

D. Joaquín González Roncero Representante Personal de Administración y Servicios  

D. Javier Expósito Márquez Representante Estudiantes  

D. Manuel Jesús Pantión Humanes Representante Estudiantes  

D. Juan Martín Mier Representante Estudiantes  

 

COMISIÓN DE SEGUIMIENTO DE PLANES DE ESTUDIOS  
D. Francisco Montero Fernández Director  

D. Samuel Domínguez Amarillo Subdirector de Planes de Estudios y Prácticas de Empresas 

D. Javier Terrados Cepeda Subdirector de Ordenación Académica 

D. Juan Emilio Ballesteros Zaldívar Dpto. Construcciones Arquitectónicas I 

D. Antonio Ampliato Briones Dpto. Expresión Gráfica Arquitectónica 

D. Teófilo Zamarreño García Dpto. Física Aplicada II 

D. Francisco Márquez Pedrosa Dpto. Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Dª. Ana Rosa Diánez Martínez Dpto. Matemática Aplicada I 

D. Miguel Ángel Gil Martí 
Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área Mecánica de Medios Continuos y Teoría de Estructuras 

Dª. Cristina Soriano Cuesta 
Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área de Ingeniería del Terreno 

Dª. Mª. del Carmen Martínez Quesada Dpto. Proyectos Arquitectónicos 

D. Victoriano Sainz Gutiérrez Dpto. Urbanística y Ordenación del Territorio 

Dª. Patricia Hidalgo Candau Personal de Administración y Servicios 

Dª. Soledad María Barrantes Conejero Representante Estudiantes 

Dª. Elena Espinosa Valiente Representante Estudiantes 

D. Armando Hermida Medina Representante Estudiantes 

Manuel Jesús Martínes de Pinillos  

Pérez-Estudillo 
Representante Estudiantes 

Dª. Sara Herrero Yepes Representante Estudiantes 
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COMISIÓN DE ORGANIZACIÓN Y CONTROL DE LAS PRÁCTICAS EN EMPRESAS E INSTITUCIONES 

 
D. Francisco Montero Fernández Director  

D. Samuel Domínguez Amarillo Subdirectora de Planes de Estudios y Prácticas en Empresas 

D. Javier López Rivera Subdirector de Cultura y Proyección Social 

Dª. Paloma Rubio de Hita Dpto. de Construcciones Arquitectónicas I 

D. José Sánchez Sánchez Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área Mecánica de Medios Continuos y Teoría de Estructuras D. Antonio Jaramillo Morilla Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área de Ingeniería del Terreno D. Esteban de Manuel Jerez Dpto. de Expresión Gráfica Arquitectónica 

Dª Sara Girón Borrero Dpto. de Física Aplicada II 

D. Víctor Pérez Escolano Dpto. de Historia, Teoría y Composición Arquitectónicas 

D. Antonio Domínguez Delgado Dpto. de Matemática Aplicada I 

D. Ignacio Sánchez-Cid Endériz Dpto. de Proyectos Arquitectónicos 

Dª. Nieves Martínez Roldán Dpto. de Urbanística y Ordenación del Territorio 

Dª. Ana Medina Ors Personal de Administración y Servicios 

D. José Blanch Escarraza Representante de Estudiantes 

Dª. Yolanda Jiménez Garnica Representante de Estudiantes 

Dª. Marina Rodríguez Sáenz Representante de Estudiantes 

Dª. María Tarín Domínguez Representante de Estudiantes 

 
 
COMISIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA  
D. Francisco Montero Fernández Director  

D. Javier Terrados Cepeda Subdirector de Ordenación Académica  

Dª. Filomena Pérez Gálvez Secretaria 

D. Jesús León Rodríguez  Departamento CA1 

D. Miguel Ángel Gil Martí Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área Mecánica de Medios Continuos y Teoría de Estructuras 

Dª. Cristina Soriano Cuesta Dpto. de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Área de Ingeniería del Terreno 

Dª. Ana Bravo Bernal Departamento EGA 

D. Ignacio Vioque Romero Departamento FAII 

D. José Manuel Aladro Prieto Departamento HTCA 

D. Juan Manuel Delgado Sánchez Departamento MAI 

Dª. Mª. Carmen Martínez Quesada Departamento PA 

D. Daniel Antúnez Torres Departamento UOT 

Dª. Olga Pérez Martagón Representante Personal de Administración y Servicios  

Dª. Soledad Mª. Barrantes Conejero Representante Estudiante  

D. Ricardo Castilla Rodríguez Representante Estudiante  

D. José Manuel Díaz Sánchez Representante Estudiante  

Dª. Elena Espinosa Valiente Representante Estudiante  

Dª. María Leal Sierra Representante Estudiante  

Dª. Alicia Nerea Naranjo Calvo Representante Estudiante  

 

Acuerdo 5.JE_22-03-2018 
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PUNTO 6º.  

INFORMACIÓN SOBRE TRABAJOS DE LA COMISIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA. LÍMITE DE 

ADMISIÓN DE ESTUDIANTES DE NUEVO INGRESO PARA EL CURSO 2018-19: GRADO, MÁSTERES 

OFICIALES, MÁSTER EN ARQUITECTURA, MOVILIDAD IN Y TRASLADOS. 

 

Toma la palabra el Subdirector de Ordenación Académica D. Javier Terrados para comentar 

que se han celebrado varias sesiones de la Comisión de Ordenación Académica cuyas  Actas 

se han aportado junto con la información de la Junta y se encuentran a disposición en la 

página web.4 

Resume los puntos que hasta ahora están acordados para la preparación del curso 2018-19: 

 

- Límite de estudiantes de Nuevo ingreso:290 

- Grupos en Grado: 12 grupos en primer curso, 11 en segundo, tercero y cuarto y 9 

grupos para quinto curso. 15 grupos de docencia de TFG. Optativas quedan como 

están, con la salvedad de la optativa coordinada por el Departamento de Física 

Aplicada que se adapta para ser una asignatura interdepartamental y de apoyo a 

los concursos de Solar Decatlhon. Esta asignatura aumenta en un grupo, teniendo por 

tanto grupo mañana y tarde. 

- Para el PFG de plan extinto 2010 desde Ordenación Académica nos aceptan un 

apoyo docente asumible en todos sus ámbitos por el Departamento de proyectos. 

- Para el Máster en Arquitectura: 180 plazas a distribuir en 6 grupos. 

 

Se abre un debate sobre la docencia de PFG 2010 y la no contabilización de las tutorizaciones 

y evaluación para los profesores de los Departamentos que no son de Proyectos 

Arquitectónicos. 

 

El Subdirector de Ordenación Académica aclara que no depende de nosotros la articulación 

de esa docencia, al ser un plan extinto sólo le conceden esa docencia al Departamento que 

desde plantilla consideran que tiene capacidad docente sobrante para asumirlo. 

 

La profesora Dª Victoria Fernández- Melgarejo interviene para pedir el apoyo al Departamento 

de Expresión Gráfica para recuperar los grupos de optativas que se han perdido. Comenta 

que su Departamento está haciendo un esfuerzo docente para mejorar la docencia. 

 

La Secretaria del Centro contesta que desde Ordenación Académica son reacios a abrir 

grupos de optativas, incluso aquellas que tienen bastante demanda porque eso perjudica a la 

demanda del resto y podría reducir la diversificación de la oferta. 

 

El profesor D. Juan José Vázquez expresa la preocupación del Departamento de proyectos por 

el decrecimiento en grupos que afecta especialmente a este Departamento. Cree que esto 

debería servir para adecuar la enseñanza en la Escuela y la consideración de los créditos que 

deberían considerarse por los trabajos de cordinación, tribunales… 

 

D. Juan Martín Mier, representante del sector de  los estudiantes,  opina que lo ideal sería que 

la Universidad concediese la docencia de todos los Departamentos implicados en PFG, pero 

de no ser así ruega al profesorado que haga un esfuerzo por atender a estos estudiantes para 

permitirles terminar sus estudios en el Plan que lo iniciaron. 

 

 

                                                 
4 Actas de las Coa en Anexo 3:  ACTA COA 07-02-2018/ ACTA COA 13-02-2018/ ACTA COA 09-03-2018 
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PUNTO 7º. 

PROPUESTA Y APROBACIÓN, SI PROCEDE, DE ASISTENTES Y PROFESORES HONORARIOS PARA EL 

CURSO 2018-19.  

 

El Director hace referencia al listado que se ha colgado con la información  de la Junta, según  

lo aportado por los Departamentos y previa comprobación de la documentación requerida. 

 

 

Se aprueba por asentimiento Listado de Asistentes y profesores honorarios para el curso 2018-

19.5 

  

Acuerdo 6.JE_22-03-2018 

 

 

PUNTO 8º 

INFORMACIÓN SOBRE CAMBIO DEL REPRESENTANTE DEL DEPARTAMENTO PROYECTOS 

ARQUITECTÓNICOS  EN TRIBUNAL DE HOMOLOGACIÓN DE TÍTULOS DE LA ETSA. 

 

 

El Director informa del cambio de miembro en el tribunal de homologación de títulos de la ETSA 

del representante del Departamento de Proyectos. El profesor D. Gonzalo Díaz Recasens causa 

baja en este tribunal por jubilación siendo sustituido por el profesor D. Francisco Gómez Díaz6. 

 

 

PUNTO 9º 

RUEGOS Y PREGUNTAS 

 

D. Ángel Luís Candelas comenta el procedimiento requerido desde Ordenación Académica 

para las solicitudes de plazas de Ayudante Doctor.  Se exige, mediante un escrito que le ha 

sido remitido como Director del Departamento de Construcciones Arquitectónicas I, que dicha 

petición sea aprobada por Consejo y después por Junta de Centro antes del día 6 de abril que 

se cierra el plazo. 

El Sr. Director contesta que, previa conversación con el Vicerrector de Ordenación 

Académica, se ha acordado que él mismo firmará las peticiones de los Departamentos con el 

compromiso de ser  aprobadas en la próxima Junta. Dicho escrito no había sido remitido a la 

Dirección del Centro, y algunos Departamentos celebran sus Consejos para la aprobación de 

las plazas a posteriori a la celebración de esta Junta por lo que no se ha podido incluir en el 

Orden del Día. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
5 Anexo4: Listado de Asistentes por Departamentos y profesores honorarios para el curso 2018-19 
6 Anexo 5: Comunicación del  Departamento de proyectos Arquitectónicos I sobre cambio de 

miembro en Tribunal de Homologación de títulos de la ETSA 
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Finalizado el orden del día de la convocatoria de Junta de Escuela con fecha 22 de marzo de 

2018, el Sr. Director da por concluida la sesión a las 11:25 horas. 

 

 

 

 

 

Sevilla a 22 de marzo de 2018 

 

 

 

 

 

 

Fdo: Filomena Pérez Gálvez 

SECRETARIA DE LA E.T.S.A. 
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ANEXO 0. ASISTENCIA  
CONTROL DE ASISTENCIA A LA CONVOCATORIA Y JUSTIFICACIONES DE  AUSENCIA  A 

JUNTA DE CENTRO 22 MARZO 2018 

 

  

Miembros Natos 

 

Montero Fernández, Francisco Javier - Director 

Pérez Galvéz, Filomena - Secretaria 

 

Sector A) Representantes de los Profesores de Cuerpos Docentes Universitarios 

 

Arias Sierra, Pablo - Urbanística y Ordenación del Territorio 

Cabeza Laínez, José María - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Candelas Gutiérrez, Ángel Luis - Construcciones Arquitectónicas I 

Delgado Trujillo, Antonio - Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Diánez Martínez, Ana Rosa - Matemática Aplicada I 

Fernández-Palacios Melgarejo, María Victoria - Expresión Gráfica Arquitectónica 

Galán Marín, Carmen 

Gil Martí, Miguel Ángel - Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Jaramillo Morilla, Antonio - Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

León Rodríguez, Ángel Luis - Construcciones Arquitectónicas I 

López Martínez, José Antonio - Construcciones Arquitectónicas I 

Martel Villagrán, Jesús - Física Aplicada II 

Moreno Pérez, José Ramón - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Mosquera Adell, Eduardo - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Pérez del Prado, Mercedes - Expresión Gráfica Arquitectónica 

Pico Valimaña, Ramón Antonio - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Pinto Puerto, Francisco - Expresión Gráfica Arquitectónica 

Rodríguez Barberán, Francisco - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

Rodríguez García, María Reyes - Construcciones Arquitectónicas I 

Rubio de Hita, Paloma - Construcciones Arquitectónicas I 

Sainz Gutiérrez, Victoriano - Urbanística y Ordenación del Territorio 

Sánchez Sánchez, José - Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Tejedor Cabrera, Antonio - Proyectos Arquitectónicos 

Terrados Cepeda, Francisco Javier - Proyectos Arquitectónicos 

Velasco  Acebal, Javier Antonio José - Expresión Gráfica Arquitectónica 

 

Representantes designados por los Departamentos 

 

Ponce Ortiz de Insagurbe, Mercedes – Construcciones Arquitectónicas I 

Linares Gómez del Pulgar, Mercedes - Expresión Gráfica Arquitectónica 

Márquez Pedrosa, Francisco –  Historia, Teoría y Composición Arquitectónicas 

Boza Prieto, Luis –  Matemática Aplicada I 

Hernández Valencia, Miguel – Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Vázquez Avellaneda, Juan José – Proyectos Arquitectónicos 

 

Sector B) Representantes de Otro Personal Docente e Investigador 

 

Ballesteros Zaldívar, Juan Emilio – Construcciones Arquitectónicas I 

Soriano Cuesta, Cristina - Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Trillo Martínez, Valentín – Proyectos Arquitectónicos 

 

 

 



Sector D) Representantes del Personal de Administración y Servicios 

 

Hidalgo Candau, A. Patricia  

Méndez León, Reyes  

Morales Pérez, José Antonio  

Pérez Juidías, Juan Carlos  

Pérez Martagón, Olga  

Reyes Ramírez, José Luis  

 

Sector C) Representantes de los Estudiantes 

 

Barrantes Conejero, Soledad María 

Blanch Escarraza, José 

Castilla Rodríguez, Ricardo 

Díaz Sánchez, José Manuel 

Espinosa Valiente, Elena 

Expósito Márquez, Javier 

Hermida Medina, Armando 

Herrero Yepes, Sara 

Jiménez Garnica, Yolanda 

Leal Sierra, María 

Martínez de Pinillos Pérez-Estudillo, Manuel J. 

Moreno Lucena, Ricardo Javier 

Morenos Orts, Laura 

Naranjo Calvo, Alicia Nerea 

Ochoa Martín, Candela 

Pantión Humanes, Manuel Jesús 

Ramírez Ruíz, Carlos 

Rivas Leal, Pablo 

Rodríguez Saénz, Marina 

Tarín Domínguez, María 

 

Asistencia como invitados a Junta de Centro 

 

Guerra de Hoyos, Carmen – Subdirectora Relaciones Exteriores e Internacionales 

López Rivera, Javier – Coordinador de Cultura y Proyección Social 

Domínguez Ruiz, Victoria – Subdirectora del Espacio Docente e Investigador 

Herrera Limones, Rafael – Subdirector Hábitat Sostenible 

Cocovi Ordoñez, Elvira – Directora Bliblioteca 

 

Excusan asistencia 

 

Abajo Casado, Encarnación - Matemática Aplicada I 

Barrios Padura, Ángela 

Loren Méndez, María del Mar - Historia, Teoría y Composición Arquitectónica 

 



 

ANEXO 1. 

 

ACTA DE JUNTA DE ESCUELA. CONVOCATORIA ORDINARIA DE 18 DE 

DICIEMBRE DE 2017: CONSULTAR EN EL CORRESPONDIENTE LIBRO DE ACTAS 

EN LA SECRETARÍA DE LA ETSA Y/O EN LA WEB DE LA ETSA: http://etsa.us.es/wp-

content/uploads/file/ACTA%20JE%2018-12-2017.pdf 

 

 

 

http://etsa.us.es/wp-content/uploads/file/ACTA%20JE%2018-12-2017.pdf
http://etsa.us.es/wp-content/uploads/file/ACTA%20JE%2018-12-2017.pdf


 

ANEXO 2. 

ANEXO 2.1. INFORME SR. DIRECTOR DE LA ETSA 

 

INFORME SUBDIRECCIONES DE LA ETSA. 

 

ANEXO 2.1.  SUBDIRECCIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA 

ANEXO 2.2.  SUBDIRECCIÓN DE PLANES DE ESTUDIOS Y PRÁCTICAS EN                          

EMPRESAS 

ANEXO 2.3.  COORDINACIÓN DE CULTURA Y PROYECCIÓN SOCIAL. 

ANEXO 2.4.  SUBDIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN 

ANEXO2.5.   SUBDIRECCIÓN DE RELACIONES EXTERIORES Y PROYECCIÓN 

INTERNACIONAL 

ANEXO 2.6.  SUBDIRECCIÓN DEL ESPACIO DOCENTE E INVESTIGADOR 

ANEXO 2.7.  SUBDIRECCIÓN DE HÁBITAT SOSTENIBLE 

 

 



 
 

 Junta de Escuela de fecha 22 de marzo de 2018 
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INFORME del  SR. DIRECTOR  D. FRANCISCO MONTERO FERNÁNDEZ 

Se informa en primer lugar sobre la agenda que ha llevado a cabo como Director de la ETSA 
desde la última Junta de Escuela de 18 de diciembre:   

Rectorado y Vicerrectorados 

 
- Vicerrectora de Ordenación Académica, Dª. Cristina Yanes, día 1 de febrero, en el 

Rectorado de la US, con los siguientes asuntos tratados en la reunión: 
o Situación solicitudes Nuevos Másteres Oficiales, donde nos aclara que las dos 

fechas de referencia en el año para la tramitación de cuestiones relativas a la 
presentación de master son febrero y octubre 

o Transformación Curso Experto/Máster Propio en Máster Oficial 
o Enseñanzas de Posgrado y Doctorado, donde aclara que todas las enseñanzas 

de master oficiales dependen de los centros, así como los de Doctorado de la 
Escuela Internacional de Doctorado. 

o Título Integrado de grado y master, en el que como ya había adelantado el 
Rector en un acto público, concretamente una toma de posesión en el 
paraninfo, se esta trabajando por parte de la CRUE (Conferencia de Rectores de 
las Universidades Españolas) 

 
- Director del Secretariado de Infraestructuras, D. Martín Cera López, 6 de febrero de 

8:30 a 9:30, en la ETSA. Asunto: Obras puntuales en el Centro, como la terminación de 
las obras de demolición de los aseos en la Biblioteca, mejoras en la sala Manuel Trillo, 
mejora de la extracción de humos de FABLAB. 

 
- Vicerrector de Desarrollo Digital y Evaluación, D. Carlos León Mora, reunión 

informativa sobre Seguimiento de Títulos de Grado y Máster Convocatoria 2017-2018 
convocada a Decanos y Directores de Centros así como para Vicedecanos y 
Subdirectores de Calidad, de fecha 15 de febrero, a las 11:30 horas en la Sala de Juntas 
del Rectorado, en donde se presentó: 
 

o La Nueva Guía para el Seguimiento de los Títulos de Grado y Máster (elaborado 
por DEVA),  

o Los títulos de la ETS de Arquitectura bien por la Modalidad 1 (Seguimiento 
tras la verificación del título), o por Modalidad 2ª (Seguimiento tras la 
renovación de la acreditación) son 

 Modalidad 1:  

 M. U. en Ciudad y Arquitectura Sostenibles  
 Modalidad 2:  

mailto:director_etsa@us.es
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 M.U. en M.U. en Arquitectura y Patrimonio Histórico  

 M. U. en Innovación en Arquitectura: Tecnología y Diseño  

 M. U. en Peritación y Reparación de Edificios  
 

Para el resto solo hay que hacer el seguimiento interno, según la versión 5 del 
Sistema de Garantía de Calidad de Títulos de Grado y Master 
 
Todas estas cuestiones se aclaran pormenorizadamente en los documentos 
“Seguimientos de Título de Grado y Master. Convocatoria 17/18 (presentado el 
15 de febrero de 2018)” y la versión 5 del “Sistema de Garantía de Calidad para 
grado y master” (aprobado en 21 de diciembre de 2016) 

 
- Director General de Transferencia del Conocimiento, D. José Guadix Martín, reunión 

concertada Director junto con D. Rafael Herrera, día 22 de febrero, de 10:00 a 12:00 
horas, en el Pabellón de Brasil 
En esta reunión se trataron temas relativos a la financiación de la participación en 
SOLAR DECATHLON  de los equipos de la Universidad de Sevilla que coordinamos desde 
la ETS Arquitectura. 

- Vicerrectora de Ordenación Académica, Dª. Cristina Yanes y Vicerrectora de 
Estudiantes Dª Pastora  Revuelta,  reunión en Pabellón de México con los Decanos y 
Directores de centros, día 6 de marzo, de 9:30 a 11:00, para tratar la aplicación del SET 
(Suplemento Europeo al Título de Grados y Másteres). 
 

Asistencia a Claustro, Consejo de Gobierno y Comisiones Rectorales US 
 

- Consejo de Gobierno U.S. 
20 de diciembre 2017 

- Comisión Permanente Consejo de Gobierno U.S. 
26 de febrero 2018 

- Claustro U.S 
27 de febrero 2018 

 
Toda la información relativa se encuentra en la página web de la Universidad, en la Secretaria 
General. 
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Los hitos más reseñables pueden ser considerados: 

 las elecciones a Claustro celebradas 

 la presentación del Plan Estratégico 2018-2025 

- Comisión de Ordenación Académica U.S 
12 de marzo de 2018 

- Consejo de Gobierno U.S 
13 de marzo de 2018 

 
Asistencia a Actos y Reuniones en la ETSA 
 
Asistencia Actos: 
 

- WorkShop Coque Claret. WorksShop Talleres, actividad programada que compone el 
proyecto “Mejorando la Calidad de la docencia en los Talleres de Arquitectura”, 
Conferencia del profesor arquitecto D. Coque Claret Martí, de la E.T.S.A del Vallés, 
titulada “Los Talleres de Arquitectura en el Vallés: experiencias y propuestas”, 
celebrada el día 21 de diciembre de 2017, en el Aula Félix Pozo del Centro 

 
- Acto de presentación del Programa de Movilidad a Estados Unidos de la Universidad 

de Sevilla, 19 de enero de 2018 en el Salón de Actos., con el objeto de dar a conocer los 
Programas de Movilidad Internacional de la Universidad de Sevilla, y más 
específicamente las oportunidades de financiación para realizar estancias en diferentes 
Universidades de EEUU con las que la Universidad de Sevilla tiene establecidos 
convenios de colaboración, charla promovida por D. Julián Martínez, Sr. Vicerrector de 
Investigación, D. José Guadix, Sr. Director General de Transferencia del Conocimiento, y 
Dª. Carmen Vargas, Sra. Vicerrectora de Internacionalización. 
Composición mesa: Director ETSA, Vicerrector de Investigación y Vicerrectora de 
Internacionalización. 

 
- Visita Team Arus (Fórmula Student), recepción del Director, Francisco Montero, 

Subdirector de Planes de Estudios y Prácticas en Empresa Samuel Domínguez y 
Subdirector de Habitat Sostenible Rafael Herrara, el día 26 de enero de 2018, en la Sala 
de Juntas, seguido de visita a Sede AURA-US, Polideportivo y Fab_Lab.  

 
- Acto de bienvenida a los representantes del Teknical University of Munich, TUM-US 

International Workshop at the Faculty of Architecture of the University of Seville, 
bienvenida por parte del Director Francisco Montero y el Subdirector Planes de 
Estudios y Prácticas en Empresas, Samuel Domínguez 
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- Acto de presentación Seminario: Arquitectura, Ciudad y Activismo Social, organizado 

por profesor D. Rafael Serrano Sáseta, día 30 de enero de 2018, de 11:00 a 12:00 horas 
en el Salón de Actos. 
 

- Acto de presentación del SolarDecathlon al profesorado de la Escuela, el 6 de febrero 
en el Salón de Grados, con este acto se intenta subrayar el carácter participativo de 
esta convocatoria dentro de la escuela, precedido de la secuencia de videos en las 
pantallas del vestíbulo de las ediciones anteriores en las que la ETSA de Sevilla ha 
participado. 
 

- Mesa de presentación de las Conferencias y Exposición Temática de los Concursos I, II 
y III de la Cátedra Metropol Parasol, día 6 de febrero de 2018, de 17:00 a 20:00 horas 
en el Aula Félix Pozo, con la asistencia de tres representantes de equipos ganadores; 
Accésit del Concurso I Sevilla, Ganadores Concurso II Jaén, y Ganadores Concurso III 
Cádiz. 
 

- Acto de bienvenida Equipo TELLme, invitación de D. Domingo Sánchez Fuentes como 
responsable equipo TELLmE Sevilla, día 15 de febrero de 2018, a las 9:30 horas.  
Encuentro de nuestra Escuela de las Universidades y centros de investigación 
participantes en el proyecto europeo del programa Erasmus+ (2014-2020 “Training for 
Education, Learning and Leadership towards a new Metropolitan discipline”.  
El proyecto está liderado por el Politécnico de Milán y tiene una duración de tres años. 
El equipo de Sevilla integrado por cinco profesores; Carlos Tapia, Pedro Górgolas, 
Blanca del Espino, Emilio Mascort, Domingo Sánchez, y por el estudiante, D. Ignacio 
García. 

 
- Acto bienvenida “Clausura Exposición Cádiz” (exposición vestíbulo ETSAS), asisten 

Decano Colegio Oficial de Arquitectos de Cádiz, D. Fernando Mejías, y Vocal D. Tomás 
Carranza, D. Gonzalo Díaz Recasens, D. Julián Prieto y D. Javier López Rivera 

 
Reuniones en la ETSA: 

 
- Biblioteca del Centro  

 
24 de enero, de 9:00 a 10:00 horas (reunión con Subdirector de Investigación, 
Directora Biblioteca Dª. Elvira y compañera Amparo) 
20 de febrero, de 11:00 a 13:00 horas 
Estas dos reuniones se desarrollan como seguimiento a la colaboración con la 
Biblioteca para el apoyo a la solicitud de sexenios de la convocatoria de 2018 y 
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de la actualización de curriculum de investigadores de la ETS Arquitectura en el 
programa SICA. 

 
- Reunión con el director y secretaria del IUACC  

 
El 22 de febrero se desarrolla una reunión en el despacho de Dirección con los 
representantes del IUACC:  Antonio Tejedor (director del Instituto Universitario) y 
Marta Molina (secretaria del Instituto); a la que asisten por parte de la dirección del 
centro, Francisco Montero (director del centro) Carmen Guerra (Subdirectora de 
Relaciones Externas e Internacionales) y José Ramón Morenos (Subdirector de 
Investigación del centro) en la que se trata sobre la composición de la Comisión 
Académica del Programa de Doctorado y la estructura del mismo. A raíz de esta reunión 
se abre un proceso de reuniones para tratar dichas cuestiones del que se irá 
informando a esta Junta. 

 
- Coordinadores Másteres Oficiales ETSAS: 

El 9 de marzo, en el despacho Dirección, se celebra reunión con todos los 
másteres oficiales con los siguientes puntos  

 Suplemento Extensión de Títulos. SET 
 Convocatoria Seguimiento de Títulos de Grado y Master 2017/18 
 Reglamento de Trabajos Fin de Estudios y posible miembro de la futura 

comisión de Reglamento de Trabajos Fin de Estudios 
 

- Directores de Departamentos de la ETSA, reuniones despacho Dirección: 
Se han mantenido reuniones los días 9 de febrero y 23 de febrero, en los que se 
ha tratado sobre cuestiones relativas a los horarios del curso 2018-19 que se 
han presentado a la COA el pasado 9 de marzo.  

 
- Reuniones Fab_Lab 

Se han mantenido reuniones de seguimiento con Enrique Vázquez, director del 
FabLAb y Juan Carlos Pérez Juidías, los días 7 y  21 de febrero, 7 y 14 de marzo, 
destacando como temas especiales las vinculadas a convenios, informe de 
prevención y participación en la Semana del Estudiante. 

 
- Reuniones Estudiantes miembros Junta de Escuela 

26 de febrero, de 13:00 a 14:00 horas, Sala de Juntas 
Se da la bienvenida a los representantes de estudiantes de Junta de Escuela y 
se les solicita que con la mayor premura aporten los miembros de las distintas 
comisiones activas así como de la Comisión de Trabajo Fin de Estudios y de  
Docencia. 
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Asistencia Comisiones de la ETSA 
 

- Comisión de Ordenación Académica, 9 de marzo de 2018, a las 11:30 horas en la Sala 
de Juntas, a la que el Director asiste con objeto de presentar la propuesta inicial de 
trabajo de los horarios del próximo curso 2018-19. 

 
 
Asistencia a Actos y Reuniones EXTERNAS ETSA 

 
- Consejo Andaluz Colegios Oficiales de Arquitectos (CACOA). Invitación acto despedida 

Presidente y Secretario en funciones, y Acto Toma Posesión nuevo Presidente y 
Secretario, día 8 de enero de 2018, a las 19:00 horas en el antiguo Convento de Santa 
María de los Reyes, asisten en representación del Centro D. Javier Terrados, y Dª. 
Victoria Domínguez. 
 

- Acto de Presentación del Plan Estratégico de la Universidad de Sevilla 2018-2025, el 
15 de enero de 2018 en el Salón de Actos del Pabellón de México, Sevilla. 
 

- Presentación Revista Andalucía I+D+i de ABC, invitación del Director de ABC Sevilla, D. 
Álvaro Ybarra, y del Director General de Hidralia, D. Javier Segovia, acto en la Casa ABC 
Sevilla, día 18 de enero de 2018, a las 9:30 horas y que contará con la presencia del 
Excmo. Sr. D. Antonio Ramírez de Arellano, Consejero de Economía y Conocimiento de 
la Junta de Andalucía y del Rector de la Universidad de Sevilla, don Miguel Ángel Castro. 

 
- Consejo Superior de los Colegios de Arquitectos de España (CSCAE). Acto Toma 

Posesión D. Lluís Comerón Graupera como Presidente CSCAE, el 24 de enero de 2018, 
en la Sede del Consejo (Paseo de la Castellana, Madrid).  

 
- Reunión con el Director de la Agencia Andaluza de Energía, D. Aquilino Alonso, 

celebrada el 1 de febrero junto al Subdirector de Hábitat Sostenible, Rafael Herrera, 
junto a Jorge Roa, Miguel Hernández Valencia y Julia Rey, donde se tratan cuestiones 
relativas a la participación de la Agencia en el proyecto AURA de SOLAR DECATHLON 

 
- II Cumbre Escuelas de Arquitectura Públicas Andaluzas, lunes día 5 de febrero 2018, 

de 10:30 a 18:30 horas, en Sala de Juntas de la ETSA Universidad de Granada, asistentes 
los equipos de Dirección de las tres escuelas de arquitectura de Andalucía: Granada, 
Málaga y Sevilla. 
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Entre los temas tratados destacan el análisis de las plazas convocadas en cada centro 
de nuevo ingreso, el titulo integrado, las experiencias sobre el master habilitante 
(Granada y Sevilla), la participación de los colegios en los tribunales de fin de estudios, 
la Gestión de Practicas, los modelos de horarios,  

 
- Reunión Conferencia de Decanos y Directores de la US, en la Sala de Juntas del 

Rectorado, el día 12 de febrero, donde se debaten temas relativos a los representantes 
en Consejo de Gobierno y comisiones de dicha Conferencia 

 
- Inauguración Exposición “Sevilla, Barrios con Alma Propuestas para la Renovación 

Arquitectónica y la Mejora Social”, el día 12 de febrero en el Centro Cívico Su 
Eminencia, organizada como actividad dentro del Plan Propio de Docencia y de la que 
fueron responsables los profesores de la ETSA Amadeo ramos, Rosa Añon y Miguel 
Ángel de la Cova. En la mesa redonda de clausura asistieron D. Juan Manuel Flores, 
Delegado del del distrito Cerro-Amate del Ayuntamiento de Sevilla del Área de 
Bienestar Social y Empleo, Dª. Adela Castaño, Delegada del Ayuntamiento del Área de 
Educación, Participación Ciudadana y Edificios Municipales, Dª. Fátima Barrios, 
Directora del Centro Cívico Su Eminencia, Dª. Francisco Gutierrez, Vocal del COAS, 
Doña Aurea Muñoz del Amo, Directora del Secretariado de Estudiantes, D. Francisco 
Montero, Director de la ETS Arquitectura de Sevilla, D. Amadeo Ramos, Codirector de 
la Exposición, D. Rubén Pavón, en representación de los estudiantes que participan en 
la exposición, y D. Alberto Sobrino, representante de la Asociación Entre Lindes. El acto 
será cubierto por Europa Press, El Correo de Andalucía, y El Diario de Sevilla. 

 
- Invitación Rector Acto Inauguración del Edificio de Centro de Investigación, 

Tecnología e Innovación “Manuel Losada Villasante”, construido por la Universidad de 
Sevilla con la colaboración del Fondo Europeo de Desarrollo Regional, del Ministerio de 
Economía, Industria y Competitividad y de la Consejería de Economía y Conocimiento 
de la Junta de Andalucía, día 13 de febrero, a las 12:30 horas en la C/ Doctor Rafael 
Martínez Domínguez, s/n. Sevilla. 
 

- Acto institucional de proclamación de la novena edición del Premio Fundación 
Princesa de Girona y entrega del premio en Investigación Científica 2018, en el 
Paraninfo de la Universidad de Sevilla el día 21 de febrero, donde se eligió al equipo 
que representará a la Universidad de Sevilla y se entregaron los premios de la 
Fundación en el campo de Investigación Científica 2018  
 
 
 

mailto:director_etsa@us.es


 
 

 Junta de Escuela de fecha 22 de marzo de 2018 

 

 

 

 

 

 

Escuela Técnica Superior  

    de Arquitectura 
 

    ETS de Arquitectura de Sevilla - Avda. Reina Mercedes, núm. 2 - Teléfono 954 55 65 12/13- email: director_etsa@us.es 

 

- Invitación del Presidente del Consejo Superior de los Colegios de Arquitectos de 
España, D. Lluís Comerón Graupera, almuerzo de trabajo, día 13 de marzo a las 14:30 
horas en Madrid. Objetivo del encuentro: Conocer las cuestiones que desde la Escuela 
quieran conocerse y plantearse y establecer un entorno de relación y cooperación 
institucional en aquellos asuntos de común interés para la profesión (Por motivos de 
agenda en su representación asiste D. Javier Terrados Cepeda, Subdirector de 
Ordenación Académica). 

 

 
 
 

PROTOCOLO DIRECCIÓN 

 
CONDOLENCIAS POR LOS FALLECIMIENTOS 

En nombre de la Dirección del Centro y de los miembros de la Junta de Escuela en 
representación de todo el personal de la Escuela Técnica Superior de Arquitectura, trasladar 
nuestras condolencias a: 

 
Dª. Victoria Garrido Parish, personal de administración y servicios del Departamento de 
Expresión Gráfica Arquitectónica, por el fallecimiento de su madre (comunicación recibida por 
el Director de Departamento el día 23 de enero de 2018). 
 
D. Federico Arévalo Rodríguez, profesor del Departamento de Expresión Gráfica 
Arquitectónica, por el fallecimiento de su madre (comunicación recibida del Director del 
Departamento de fecha 2 de febrero de 2018). 
 
Dª. Ángela Barrios Padura, profesora del Departamento de Construcciones Arquitectónicas I, 
por el fallecimiento de su madre (comunicación recibida de fecha 15 de febrero de 2018). 
 
D. Alfonso Ruiz Robles, profesor del Departamento de Proyectos Arquitectónicos, por el 
fallecimiento de su esposa recientemente. 
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FELICITACIONES PERSONAL DOCENTE E INVESTIGADOR 

Tomas Posesión miembros de la ETSA 

PLAZAS Académicas 

Dra. Dª. Nieves Martínez Roldán, profesora del Departamento de Urbanística y Ordenación 

del Territorio, como Profesora Titular de Universidad, fecha Toma Posesión 20 de diciembre 

de 2017. 

Dra. Dª. María Sara Girón Borrero, profesora del Departamento de Física Aplicada II, como 

Catedrática de Universidad, fecha de Toma de Posesión 21 de diciembre de 2017. 

Dr. D. José Luis Pérez de Lama Halcón, profesor del Departamento de Historia, Teoría y 

Composición Arquitectónicas, como Profesor Titular de Universidad, fecha de Toma de 

Posesión 21 de diciembre 2017. 

Dr. D. Andrés López Fernández, profesor del Departamento de Proyectos Arquitectónicos, 

como Profesor Titular de Universidad, fecha Toma Posesión 28 de diciembre de 2017. 

Dr. D. Carlos Tapia Martín, profesor del Departamento de Historia, Teoría y Composición 

Arquitectónicas, como Profesor Titular de Universidad, fecha Toma Posesión 28 de diciembre 

de 2017. 

Dr. D. Benito Alejandro Sánchez-Montañés Macías, profesor del Departamento de Historia, 

Teoría y Composición Arquitectónicas, como Profesor Titular de Universidad, fecha Toma 

Posesión 27 de febrero de 2018.   

CARGOS Académicos 

Dr. D. Pedro García Vázquez, profesor del Departamento de Matemática Aplicada I, como 

Gerente de la Universidad de Sevilla, a fecha 1 de enero de 2018. 

Dr. D. Enrique Domingo Fernández Nieto, Profesor Titular de Universidad del Departamento 

de Matemática Aplicada I, como Director del Departamento de Matemática Aplicada I, fecha 

de Toma de Posesión 16 de febrero de 2018.  

Dra Dª. Mercedes Linares Gómez del Pulgar, Profesora Contratada Doctora del Departamento 

de Expresión Gráfica Arquitectónica, como Directora del Departamento de Expresión Gráfica 

Arquitectónica, fecha de Toma Posesión 12 de marzo de 2018. 
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Dr D. Francisco Alonso Ortega Riejos, Profesor Titular del Departamento de Matemática 

Aplicada I, como Director de la Inspección de Servicios Docentes de la Universidad de Sevilla, 

fecha de Toma Posesión 13 de marzo de 2018. 

Cambio de Categoría Contrato 

Dr. D. Antonio García Martínez, acceso categoría como Profesor Contratado Doctor carácter 

indefinido, del Departamento de Construcciones Arquitectónicas I, comunicación de 18 de 

diciembre 2017. 

Dra. Dª.  Paloma Pineda Palomo, acceso categoría como Profesora Contratada Doctora 

carácter indefinido, del Departamento de Estructuras de la Edificación e Ingeniería del 

Terreno, comunicación de 18 de diciembre de 2017. 

Lectura de Tesis Doctorales 

Departamento de Construcciones Arquitectónicas I  

Dra. Dª. Doris Abigail Chi Pool, titulada “Iluminación natural a través de protecciones solares 

perforadas en fachadas acristaladas; criterios de diseño”, bajo la dirección de los Doctores D. 

Jaime Navarro Casas, y D. David Moreno Rangel, defendida el día 19 de diciembre de 2017, 

con la calificación de “Sobresaliente-Cum Laude”. 

Dra. Dª. Mónica Martínez Hervás, titulada “Generación de un modelo de evaluación 

energética a escala urbana para la rehabilitación sostenible del parque residencial de ciudades 

mediterráneas. Aplicación a la provincia de Cádiz”, bajo la Dirección de los Doctores D. Juan 

José Sendra Salas, y D. Rafael Suárez Medina, defendida el día 2 de marzo de 2018, con la 

calificación de “Sobresaliente-Cum Laude”. 

Departamento de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 

Dr. D. Emilio José Mascort Albea, titulada “Mapas para el Patrimonio. Caracterización 

técnicas de las iglesias medievales de Sevilla mediante sistemas de información geográfica 

(SIG)”, bajo la Dirección de los Doctores D. Antonio Jaramillo Morilla, D. Víctor Fernández 

Salinas, y D. Jonathan Ruiz Jaramillo, defendida el día 16 de febrero de 2018, obteniendo la 

calificación “Sobresaliente-Cum Laude con la Mención Internacional Título Doctor”. 
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FELICITACIONES PERSONAL DE ADMINISTRACIÓN Y SERVICIOS 

Bienvenida a Dª. Reyes Luchena Pozuelo, incorporada en la Secretaría del Centro en comisión 

de servicios como Gestor Centro Universitario- Responsable de Gestión Económica, desde 

noviembre de 2017. 

Felicitación a Dª. Milagros Cabrera Tey, Encargada de Conserjería en turno de tarde como 

Coordinadora de Servicios, al promocionarse a Encargada de Equipo del Colegio Mayor 

Hernando Colón, fecha promoción a 6 de marzo de 2018. 

Felicitación a D. Antonio Becerra Díaz, y que tras la promoción de Dª. Milagros Cabrera, 

desempeñará las funciones como Coordinador de Servicios, Encargado de Conserjería en 

turno de tarde, a 6 de marzo de 2018. 

FELICITACIONES ESTUDIANTES 

Nuevos alumnos/as DELEGACIÓN DE ALUMNOS Curso Académico 2017-2018, felicitar a los 
estudiantes: 
 

- Amaro Márquez, Gonzalo 
- Arenas Méndez, Daniel 
- Delgado Danta, Rubén 
- Espinosa Valiente, Elena (Miembro JE) 
- Flores Aguilar, Pablo 
- Gerlach Mena, Mauro 
- Gómez Borrego, Hugo 
- León Pallarés, José Ángel 
- Mier Bellenda, Juan Martín (Miembro Nato JE) 
- Moreno Ramírez, Pedro 
- Mudra, Tania 
- Paniagua Montesinos, Ana 
- Pedraz Salas, Manuel 
- Pedraza Tejero, José María 
- Ponce Suero, Ana 
- Rodelas Sánchez, Teo 
- Romero Alonso, Eliseo 
- Soto Hortet, Marta 
- Tabali, Safiya 
- Vaca Márquez, Ángel Luis 
- Vale Moreira, María Luisa 
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Proclamación Definitiva de Candidatos/tas Electos/as a JUNTA DE ESCUELA Sector C1. 
Finalizado el proceso electoral a 26 de febrero de 2018 
 

- Mier Bellenda, Juan Martín (Delegado de Estudiantes) 
- Barrantes Conejero, Soledad María 
- Blanch Escarroza, José 
- Castilla Rodríguez, Ricardo 
- Díaz Sánchez, José Manuel 
- Espinosa Valiente, Elena (Miembro Delegación Estudiantes) 
- Expósito Márquez, Javier 
- Hermida Medina, Armando 
- Herrero Yepes, Sara 
- Jiménez Garnica, Yolanda 
- Leal Sierra, María 
- Martínez de Pinillos Pérez-Estudillo, Manuel Jesús 
- Moreno Lucena, Ricardo Javier 
- Naranjo Calvo, Alicia Nerea 
- Ochoa Martín, Candela 
- Pantión Humanes, Manuel Jesús 
- Ramírez Ruiz, Carlos 
- Rivas Leal, Pablo 
- Rodríguez Saénz, Marina 
- Tarín Domínguez, María 

 
 
Acto Académico motivo celebración festividad Santo Tomás de Aquino, invitación por el 
Rector, la Dirección y los Colegiados del Colegio Mayor Hernando Colón, día 26 de enero, a las 
20:00 horas. 
Durante el acto se desarrollará conferencia “Línea roja”, a cargo de D. Alfonso Rodríguez 
Márquez, Arquitecto y pintor. Antiguo Colegial del C.M. Hernando Colón. En el mismo acto 
tuvo lugar: 
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Premios a la Excelencia: 
o Al mejor expediente académico 16-17, Dª. Virginia del Puerto Caballero (ETSA). 
o Al mejor expediente de integración colegial 16-17, Dª. Marta Salas Humanes 

(ETSA). 
 
LI Promoción de Colegiales Becados: D. Fernando Moreno Cembrero (ETSA). 

 

 

Resolución Rectoral U.S. de fecha 12 de febrero de 2018, por la que se hace pública relación 

definitiva de Estudiantes Propuestos para los “Premios Excmo. Ayuntamiento de Sevilla”  a 

los mejores expedientes académicos de la promoción de estudiantes egresados en la 

Universidad de Sevilla en el Curso 2016-17 

- D. Adrián Rodríguez Segura, Graduado en Arquitectura 

 

Resolución Rectoral U.S. de fecha 12 de febrero de 2018, por la que se hace pública relación 

definitiva de Estudiantes Propuestos para los “Premios Real Maestranza de Caballería de 

Sevilla”, a los mejores expedientes académicos de la promoción de estudiantes egresados en 

la Universidad de Sevilla en el Curso 2016-17 

- D. Adrián Rodríguez Segura, Graduado en Arquitectura 

 

FELICITACIONES EXTERNAS a la ETSAS 

Tomas Posesión - Cargos 

D. Félix Solaguren-Beascoa de Corral, como Director de la Escuela Técnica Superior de 

Arquitectura de Barcelona, en la Sala de Juntas de la ETSA de Barcelona, Toma Posesión de 

fecha 19 de diciembre de 2017. 

Sra. Dª. Noemí Sanchís Morales, como Presidenta del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 

de Arquitectos, CACOA, toma posesión en el Antiguo Convento de Santa María de los Reyes, 

Sevilla, Toma Posesión de fecha 8 de enero de 2018. 

Sr. D. José Carlos Babiano Álvarez de los Corrales, como Secretario del Consejo Andaluz de 

Colegios Oficiales de Arquitectos, CACOA, toma posesión en el Antiguo Convento de Santa 

María de los Reyes, Sevilla, Toma Posesión de fecha 8 de enero de 2018. 
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Sr. D. Lluís Comerón Graupera, como Presidente del Consejo Superior de Colegios de 

Arquitectos de España, CSCAE, toma posesión en la Sede del Consejo, Paseo de la Castellana, 

Madrid, Toma Posesión de fecha 24 de enero 2018. 

Dr. D. José Guadix Martín, Profesor Titular de Universidad como del Departamento de 

Organización Industrial y Gestión de Empresas, como Vicerrector de Transferencia del 

Conocimiento de la Universidad de Sevilla, Toma Posesión de fecha 13 marzo de 2018. 

Dra. Dª. Mª. Isabel Hartillo Hermoso, Profesora Contratada Doctora del Departamento de 

Matemática Aplicada I, como Directora General de Digitalización de la Universidad de Sevilla, 

Toma Posesión de fecha 13 marzo de 2018. 

Dr. D. Martín Cera López, Catedrático de Escuela Universitaria del Departamento de 

Matemática Aplicada I, como Director General de Infraestructura de la Universidad de 

Sevilla, Toma Posesión de fecha 13 de marzo de 2018. 

 

ELECCIONES A CLAUSTRO UNIVERSITARIO 

 

El Sr. Director agradece a los miembros salientes del Claustro Universitario su dedicación en 

las funciones y trabajos desempeñados y felicita a los representantes del Centro en los 

distintos Sectores: 

 

- Sector A: Dª. Mª. del Mar Loren Méndez, D. Francisco Montero Fernández, D. Eduardo 

Mosquera Adell, D. Jaime Navarro Casas, Dª. Paloma Rubio de Hita, y D. Victoriano 

Sainz Gutiérrez. 

- Sector B1: D. Juan Emilio Ballesteros Zaldívar, D. Miguel Calixto López Gordillo, y Dª. 

Cristina Soriano Cuesta. 

- Sector C1: Dª. Mª. Jesús Gutiérrez Moreno, y D. Alejandro Ruiz Fernández de Angulo. 
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INFORME DE LA SUBDIRECCIÓN DE ORDENACIÓN ACADÉMICA (21/3/2018) 

 

A/ Actuaciones de la Subdirección en el segundo trimestre del curso 

 

1. Constitución de 9 tribunales completos para los trabajos de PFC 98 

Gracias a la colaboración de los Departamentos de Urbanística y Ordenación de Territorio, 

Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno y Construcciones Arquitectónicas, se ha 

podido designar 9 tribunales de 4 miembros para la evaluación de los 9 grupos de docencia de 

PFC 98. Esto tribunales evaluaran a los estudiantes ya atendidos en docencia quincenal por 9 

profesores del Departamento de Proyectos Arquitectónicos, también miembros de su 

correspondiente tribunal. La fecha de entrega se ha fijado para el 14 de junio. 

 

2. Reunión con los coordinadores de asignaturas 

Se ha proseguido con la iniciativa de generar un contacto más directo de esta Subdirección 

con los coordinadores de asignatura, entendiendo su labor como muy relevante para llevar a 

cabo acciones de calidad en nuestra Escuela.  

A lo largo de todo el día 1 de febrero se celebraron 6 reuniones (una por cada curso del GFA 

más una con los coordinadores de asignaturas optativas) para poner en común y concretar las 

posibles acciones de apoyo de los coordinadores a la gestión de la calidad del Centro. El resumen 

de esas acciones quedó reflejado en el documento “10 acciones para los coordinadores de 

asignatura”, que se adjunta a este informe. Las numeradas como 1, 2 y 4 fueron las que se 

solicitaron con más urgencia. 

 

3. Gestión de la calidad del centro 

El pasado 15 de febrero se participó en una jornada informativa convocada por el 

Vicerrector de Desarrollo Digital y de Evaluación donde se divulgó la información sobre las 

directrices de este año para el Seguimiento de Títulos y Máster.  

Se han celebrado en este período dos reuniones de Comisión de Gestión de la Calidad del 

Centro. En la primera de ellas, que tuvo lugar 19 de diciembre, se revisaron con detalle las 

acciones pendientes del Plan de Mejora en vigor, así como la gestión de las recomendaciones 

del evaluador externo. En la segunda de ellas, celebrada el 9 de marzo, ya contando con los 

nuevos representantes de los estudiantes en Junta de Centro, se continuaron las labores de 

ejecución del Plan de Mejora y las recomendaciones.  La comisión ha generado cuatro grupos 

de trabajo internos para la gestión de los aspectos más laboriosos de estas cuestiones: el análisis 

de la disminución en la demanda del Grado (y las correspondientes acciones de corrección), el 

análisis de la participación del personal de apoyo en la docencia (que corresponde a los 

diferentes laboratorios en funcionamiento, incluido el FabLab), el análisis de las disfunciones en 

las calificaciones en algunas asignaturas de primer y segundo curso (especialmente en lo que 

respecta a los contrastes en tasas de éxito y de rendimiento entre unas y otras) y la potenciación 

del uso del instrumento de las memorias-análisis de las asignaturas como medio de seguimiento 

de la calidad docente particularizada de éstas. Asimismo, en la comisión se generó un grupo 



2 
 

reducido de trabajo (con tres profesores y un estudiante) para la elaboración de los borradores 

de la documentación de seguimiento y la preparación de las bases de la inminente renovación 

del título de GFA. 

 

4. Acciones de coordinación e intercambio docente con otras Escuelas de España 

Los días 25 y 26 de enero tuvieron lugar las “I Jornadas de encuentro ETSAS-ETSAM. Curso 

de iniciación a proyectos”, acompañadas con una exposición de trabajos (que tuvo lugar en el 

hall de la Escuela) realizados por estudiantes de primero y segundo de las Escuelas de Madrid y 

Sevilla. Se tiene intención de seguir incentivando este tipo de encuentros docentes en el futuro. 

 

5. “Jornadas de Innovación Docente. El reto de la enseñanza transversal en las Escuelas de 

Arquitectura. 

Como parte de las actividades programadas durante este curso que forman parte del 

proyecto “Mejorando la calidad de la docencia en los Talleres de Arquitectura”, desde esta 

Subdirección se ha coordinado la puesta en marcha de las “Jornadas de Innovación Docente. El 

reto de la enseñanza transversal en las Escuelas de Arquitectura”, que se celebrarán los días 19 

y 20 de junio en la ETSA. Se les ha dado formato congresual, con su correspondiente comité 

científico, evaluación ciega de comunicaciones por pares y publicación posterior de resultados. 

Se ha abierta a la participación de todas las Escuelas de Arquitectura de España. 

 

6. Reconocimiento de créditos y transferencia de estudiantes de otros centros. 

Se está trabajando coordinadamente con la Subdirección de Relaciones Exteriores y 

Proyección Internacional para la generación de una base de datos completa del histórico de 

reconocimiento de créditos con Universidades de ámbito nacional e internacional, que pueda 

facilitar los trabajos de convalidación que se presenten en lo sucesivo. 

Esta base de datos podrá estar a disposición de los estudiantes de intercambio de nuestra 

Escuela, para que sirva de base a decisiones futuras de movilidad. 

 



E. T. S. Arquitectura de Sevilla. Reuniones de coordinadores de asignatura por cursos. 1/02 /18 

10 ACCIONES PARA LOS COORDINADORES DE ASIGNATURA 

 

1. PROGRAMAS DOCENTES 

Revisar que el programa de la asignatura cumple la normativa. Para ello se puede utilizar el 

documento guía elaborado en su momento por la comisión de garantía de calidad, denominado 

“Instrucciones para redactar los programas y proyectos docentes”, que se adjunta. 

 

2. PROYECTOS DOCENTES 

Revisar que los proyectos docentes cumplen la normativa. Para ello se utiliza también el 

documento guía elaborado por la comisión de garantía de calidad denominado “Instrucciones 

para redactar los programas y proyectos docentes”, que se adjunta.. 

 

3. REUNIONES DE COORDINACIÓN DE CURSO 

Promover la asistencia y la participación activa en reuniones de coordinación de curso, como 

éstas. 

 

4. ANALIZAR DISFUNCIONES EN LAS TASAS DE EVALUACIÓN. 

Detectar diferencias significativas en tasas de evaluación y de abandono entre asignaturas de un 

curso y/o entre grupos de una misma asignatura. Para ello se adjunta, con objeto de que sea 

analizado, el informe de rendimiento de la primera convocatoria del curso 16/17. 

 

5. PARTICIPAR EN LAS JORNADAS DE INTERCAMBIOS DOCENTES. 

En este curso centrada en la iniciativa “Mejorando la calidad de la docencia en los Talleres de 

Arquitectura”, que se celebrará durante este cuatrimestre. Aportar sugerencias e ideas de mejora. 

 

6. MEMORIAS-ANÁLISIS DE LAS ASIGNATURAS 

Aumentar el porcentaje de memorias-análisis entregadas por los profesores. Se puede proponer 

un formulario de más fácil cumplimentación. Podría ser personalizado por asignatura. 

 

7. ENCUESTA DEL TÍTULO 

Aumentar el número de profesores que responden a la encuesta del Título. Publicitarla una vez 

que se tenga e insistir en su cumplimentación. 

 

8. PLAZOS DE ALGIDUS 

Vigilar que los plazos de cumplimentación del programa Algidus se cumplen en el 100% de los 

grupos. 

 

9. DIVULGACIÓN DE LOS PROGRAMAS 

Se solicitará la elaboración de unas versiones resumidas, claras, atractivas y divulgativas de los 

programas de las asignaturas, que serán incluidas en la publicación “Aprender Arquitectura en 

Sevilla”, y en otros formatos de divulgación, con los que se pretende acrecentar la apetencia por 

nuestros estudios. Para ello será también conveniente disponer de material gráfico atractivo 

relacionado con cada asignatura. 

 

10.EXPOSICIÓN DE RESULTADOS 

Plantear como uno de los objetivos de cada asignatura el mostrar sus resultados más ejemplares 

en la página web (galerías, novedades…) o en exposiciones físicas en la escuela. Recopilar material 

gráfico o técnico de excelencia.  
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Informe de la Subdirección de Planes de Estudio y Prácticas de Empresa 

Marzo 2018 

A continuación se presenta el informe sobre las actividades realizadas por esta subdirección y 

las novedades que se han producido en cada uno de los apartados. 

1. Prácticas en Empresas 

Desde la subdirección se coordinan tanto las prácticas curriculares como las extracurriculares 

ofertadas a los estudiantes del Centro.  

Desde el inicio del curso se han registrado un total de 150 ofertas para 168 plazas para prácticas, 

con la siguiente composición (no se tiene en cuenta en este cómputo las prácticas no 

gestionadas por el centro, como es el caso de las becas PRAEM y otros programas): 

Subprograma Ofertas % 

Prácticas Curriculares - 6 2,88% 

Prácticas Curriculares - Grados 75 36,06% 

Prácticas Estudiantes - 6 2,88% 

Prácticas Estudiantes - Extracurriculares - Programa Propio 63 30,29% 

   

Prácticas Estudiantes - BECAS SANTANDER (*) 21 10,10% 

Prácticas Estudiantes – Empleamus (*) 11 5,29% 

Prácticas Estudiantes - Extracurriculares – Progr. PRAEM (*) 26 12,50% 

(*) Gestionadas a través del SPEE de la US. 

1.1. Prácticas Curriculares 

Tras la ampliación de matrícula de enero de 2018 el número final de estudiantes matriculadas 

en la asignatura optativa prácticas en empresa son: 

 Matriculados Optativa Prácticas en Empresa Estudiantes 

Grado en Arquitectura 26 

Grado en Fundamentas de Arquitectura 92 

Total 118 

El número de estudiantes que, en estos momentos, han realizado o están realizando las prácticas 

curriculares es de 67, lo que supone el 57 % de los estudiantes matriculados actualmente en la 

asignatura. 

Una parte significativa de los estudiantes restantes que aún no han optado por incorporarse a 

alguna oferta, han manifestado, durante la comunicación que se tuvo con ellos a principio del 
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cuatrimestre su interés, en desarrollar la práctica durante el periodo de verano (grupo de 

matrícula 3), para lo cual se está realizando las gestiones oportunas con las empresas del 

programa. 

Actualmente el número de profesores que durante este curso han solicitado, a través de su 

Departamento, participar en la asignatura asciende a 24, con una capacidad de 125 plazas de 

tutorización, por lo que la demanda del curso queda cubierta con holgura. 

1.2. Prácticas Extracurriculares 

Actualmente se están cursando, o se han cursado, 61 prácticas Extracurriculares (la demanda 

actual es de 63).  

Estas ofertas se están convocando con ritmo mensual, salvo algunas convocatorias 

extraordinarias que, por necesidades temporales de la empresa, se han ofertado en 

convocatorias especiales. 

Es de destacar la cada vez mayor incorporación en estas prácticas de estudiantes de los 

diferentes másteres oficiales de la Escuela. 

El programa propio de prácticas extracurriculares se ofrece a los estudiantes de títulos oficiales 

impartidos por la Escuela. Los perfiles solicitados en las ofertas abarcan todas las titulaciones, 

aunque los grados en Arquitectura y Fundamentos de Arquitectura son los más demandados. Se 

está trabajando para potenciar las ofertas destinadas a los diferentes Máster, dado el potencial 

que tienen en ese momento como vías de acceso a contratos laborales futuros. Las prácticas 

Extracurriculares son tutorizadas por el Subdirector responsable del programa de prácticas del 

centro.  

1.3. Incorporación de empresas. 

Actualmente existen 387 empresas dadas de alta en el programa, manteniendo un ritmo 

progresivo de incorporaciones. 

1.4. Información de las prácticas. 

Durante el mes de enero y febrero se ha realizado un seguimiento con los estudiantes para 

conocer su intención de incorporación al programa curricular y las fechas previstas para ello. 

La asignatura Prácticas en Empresas cuenta con un espacio en la enseñanza virtual, así como un 

enlace en la WEB de la Escuela, donde es posible acceder a documentos de ayuda e información 

sobre el proceso [http://etsa.us.es/estudiantes/practicas-en-empresas/]. Se pretende acometer 

la renovación de este espacio en los próximos meses. 

1.5. Otras actividades relacionadas con la gestión del programa de prácticas 

El miércoles 14 de marzo se ha convocado a la Comisión de Organización y Control de las 

Prácticas en Empresas e Instituciones. Dentro de esta se solicitará se elabore una propuesta 

actualización del Reglamento de Prácticas en Empresas e Instituciones. 
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1.6. Coordinación del programa IAESTE 

Para el curso 2017-18 esta subdirección ha asumido la coordinación académica del programa 

que la asociación IAESTE desarrolla en la Escuela. Se ha mantenido varias reuniones con el 

equipo de estudiantes que gestiona el programa, dando soporte y difusión a su actividad. 

Durante este curso se han obtenido inicialmente tres plazas internaciones para el centro 

(Alemania, Brasil, Túnez), las cuales han sido completadas en una segunda licitación con 6 plazas 

adicionales (Brasil, Suiza, Rusia, Israel, Colombia, Túnez). Desde la subdirección se ha apoyado 

el proceso de gestión así como participado en los proceso evaluación de los candidatos. 

2. Gestión del III Plan Propio de Docencia US 

Desde esta subdirección se han realizado las justificaciones económicas de las diferentes ayudas 

concedidas el curso pasado dentro del 3 Plan de Docencia de la Universidad. 

En relación a la convocatoria 2018 del Plan de Docencia, se han realizado solicitudes de 

participación en aquellas líneas que han sido abiertas durante este trimestre.  En concreto se 

han solicitado las ayudas: 

Línea 4- Apoyo académico al estudiantado y a la participación estudiantil; 4.1. Ayudas para la 

mejora de las prácticas, el emprendimiento y la empleabilidad de los estudiantes 

- 4.1.1. Ayuda para el desarrollo de Prácticas Externas (CONCEDIDA) 

- 4.1.2. Ayudas al fomento de las capacidades emprendedoras del estudiantado (EN 

EVALUACIÓN). 

3. Formación e Innovación docente 

Durante este curso se ha puesto en marcha una sección de la REFID (Red para la Formación e 

Innovación Docente) específica para la Escuela de arquitectura.  

Esta actividad está incluida dentro del programa de Formación e innovación para la adquisición 

y el perfeccionamiento de las competencias en el empleo de metodologías docentes del 

profesorado (línea 3.1.2. del Plan Propio de Docencia de la Universidad de Sevilla). 

4. Otras actividades: 

Se ha participado en el XXIII Ciclo de Mesas Redondas sobre Orientación para la Transición a la 

Universidad, celebrado el 20 de febrero de este año, representado a la Escuela de Arquitectura. 

Esta actividad fue organizada por el Área de Orientación y Atención a los Estudiantes del 

Vicerrectorado de Estudiantes. 

Desde la subdirección se ha participado en la evaluación del XIII Concurso de Ideas de Negocio 

de la Universidad de Sevilla, donde 2 propuestas de estudiantes de nuestro centro han sido 

seleccionadas y pasan a la fase de desarrollo: 
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- De Sur a Norte 

- Valverdes, factoría en red 

Samuel Domínguez Amarillo 

Subdirector de Planes de Estudio y Prácticas de Empresa 
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Fco. Javier López Rivera 

Coordinador 
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PRINCIPALES LÍNEAS DE ACTUACIÓN DESARROLLADAS 
 
Reuniones sectoriales con agentes sociales de Sevilla implicados: 
En este trimestre se han mantenido reuniones con agentes implicados en procesos que atañen 
a esta subdirección, tanto dentro como fuera de la ETSA. A destacar: 
- COA Cádiz, para la firma de convenios y realización de actividades culturales conjuntas, así 
como el desarrollo de prácticas en empresas. 
- Aula de Cultura de la  ETSA 
- CICUS, con quien se ha desarrollado la VII jornada de arquitectura y fotografía. 
- Consejería de Fomento de la Junta de Andalucía, para tratar temas de difusión cultural, apoyo 
al Solar Dechatlón, y participación en proyectos de investigación. 
 
Mejoras en la difusión de actividades 
Se ha publicitado la programación general del 2º cuatrimestre en la web, en el tótem de la 
entrada y con la impresión de octavillas en A5. Con ello, facilitamos al estudiante su propia 
programación para acudir a estos eventos, que están teniendo -en todos los casos- una 
importante afluencia de público. 
 
Se han retomado las gestiones con Santiago Melcón, jefe de personal US, para tratar de 
disponer el curso próximo de todas las horas extraordinarias de un miembro del PAS para 
poder ser empleadas en la grabación de actos en la ETSAS. Con ello mejoraremos lo que 
tenemos este curso, sin olvidar el objetivo final de la reposición del técnico de MMAA en la 
RPT, tras la jubilación de Manolo. 
 
Están funcionando perfectamente la web, el Facebook y el Twitter de la ETSA, que están 
siendo gestionados por la dinamizadora del centro (Carmen). 
 
Mejoras en los equipamientos disponibles 
Ya han sido ocupados por las primeras exposiciones el nuevo espacio expositivo del primer 
tramo del pasillo de dirección, así como el del pasillo del aula Magna 0 , con lo que la ETSA 
gana disponibilidad para acoger exposiciones de muy distinto car´ñacter que necesiten 
espacios diversos para ser expuestas y que permitan simultanearse. 
 
Asimismo, ya se han utilizado en varias exposiciones los soportes expositivos recientemente 
adquiridos (30 caballetes A0 y 20 mesas en L tamaño A0) con lo que se facilita el apoyo 
logístico a cualquier iniciativa expositiva que no posea los medios propios suficientes para ello. 
 
Coordinación de actividades de la comunidad ETSA 
La principal labor sigue siendo la de distribuir en el planing anual las inquietudes y propuestas 
de la activa comunidad de la ETSA, de forma que no se solapen en un mismo día mas de dos 
actividades y que las exposiciones y semanas temáticas queden distribuidas por todo el curso 
de forma escalonada y coherente, así como asignando los distintos espacios disponibles y el 
material expositivo que hemos adquirido, en función de la temática y entidad de la actividad. 
 
Estando cerrada ya la programación de este curso –estamos trabajando en la del curso 2018-
19 teniendo ya apalabradas varias exposiciones y ponentes. 
 
Actividades realizadas 
Continuamos la dinámica de financiar la mayoría de las actividades culturales propias con un 
programa de apoyo por parte de empresas privadas del sector de la construcción, siguiendo la 
línea ya existente de otros cursos con la revista Arquitectura Viva, y que ha sido ampliada este 
cuatrimestre con Hispalyt, Schuco y Grupo Puma, de tal forma que no supongan recursos de la 
ETSA o de la US. Se sigue trabajando intentando atraer a un mayor número de empresas, y las 
conversaciones van por buen camino. 
 
Conferencias. El nuevo ciclo, denominado Encuentros con…estructurado en líneas temáticas 
(Trotamundos, Emergentes, Maestros, Intersecciones, Cercanos, etc.) podemos decir que, 
pese a su juventud, se ha estabilizado rápidamente. El lugar elegido, de aforo reducido, y el 
horario y calendario previstos están funcionando muy bien, En algunos casos se vincula esta 
actividad a la docencia de los grupos de PFG que tienen clase los jueves, de tal forma que el 
conferenciante no acude solo a la charla, sino que antes o después ha realizado una sesión 
crítica de 2,5 horas con los alumnos de PFG.  



Desde la última junta de escuela se han celebrado 4 sesiones (Langarita-Navarro 18/12, 
Mesura 15/02, Tomás García 01/03 y CreusyCarrasco 22/03), con gran aceptación por parte de 
profesores y estudiantes y apreciable afluencia de público. La prevista de Nieto-Siobejano ha 
sido aplazada al 10 de mayo. 
 
Exposiciones:  
Quizás suponga una de las mayores novedades introducidas y la que más éxito está teniendo. 
Una tras otra, han ido ocupando el vestíbulo, activándolo y convirtiéndolo en lugar de debate, 
encuentro y aprendizaje de profesores y estudiantes. Un ejemplo de todo ello fue la semana en 
la que se realizó el I intercambio docente con la ETSAM y el debate final que ocupó casi toda la 
tarde, con el vestíbulo lleno de estudiantes y profesores de las dos escuelas, debatiendo sobre 
docencia y aprendizaje. 
 
Se han acogido exposiciones itinerantes (Cámara y Modelo), pero sobre todo se han expuesto 
aquellas que contienen trabajos realizados por alumnos de la ETSA, ya sea en asignaturas 
regladas, no regladas o de cualquier tipo (La Caleta o Un barrio con alma)  
 
Actividades que fomenten la convivencia entre la comunidad ETSA:   
Tras las dos sesiones de convivencia del primer cuatrimestre (Acto inaugural de apertura del 
curso (18/10) y Copa de navidad (15/12)), se trabaja conjuntamente con el Aula de Cultura para 
programar otras 2 jornadas con similar formato en este 2º cuatrimestre, previstas para el 22-23 
de marzo y el 7-8 de junio.  
 
Se trata de, en el intervalo horario del mediodia (13-30-16.30) y con un breve refrigerio por 
delante, hacer coincidir una serie de actividades planteadas por los estudiantes como fin de 
trimestre, con un rato de convivencia distendida y relajada entre toda la comunidad ETSA, 
utilizando un lugar adecuado para ello, como es el patio,  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
     Fco. Javier López Rivera 
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Informe Subdirección de Investigación, para la Junta del 22 de Marzo de 2018 

 

I. Promoción de un soporte de apoyo técnico a la gestión de la información de los 

Grupos de Investigación en el SICA. En colaboración con la Biblioteca de la ETSAS 

 

Después de la evaluación realizada por la DEVA de los resultados de investigación 

volcados por los Grupos de investigación de la Escuela, en la aplicación SICA y la 

reunión de los mismos para analizar las causas de dichos resultados, se puso en 

marcha por la Dirección un procedimiento que permitiera facilitar a los mismos, la 

gestión de sus resultados y la rectificación-corrección de los mismos.  

 

Siguiendo la sugerencia de los grupos, que apuntaba que en la Escuela de Ingeniería 

era la Biblioteca quien se encargaba de esta tarea, hemos tenido varias reuniones 

convocadas por el Director de la ETSAS, en las que la Biblioteca y esta Subdirección 

han avanzado en un procedimiento que facilite a los grupos que lo deseen la 

subsanación y nuevas incorporaciones de los méritos de cada uno de ellos.  

 

La colaboración de Amparo Miranda, designada por la Directora de la Biblioteca, 

como encargada de dicho procedimiento, ha tenido varas reuniones de trabajo con 

la Biblioteca de la Escuela de Ingeniero, que han facilitado un enfoque sobre la 

aplicación informática manejada, el procedimiento mismo y la axiomática sobre la 

que la Junta ha basado el funcionamiento de dicho archivo.  

 

Con ello, hemos podido acceder a un conocimiento de las dificultades que conlleva 

la incorporación del campo de conocimiento de la Arquitectura a una matriz 

organizativa que está fuertemente direccionada por la investigación científica, así 

como el predominio de las Ingenierías en la administración de los índices y entradas 

del área de conocimiento que compartimos con ellos.  

 

Ahora mismo nos encontramos en una etapa de formación de un equipo de trabajo, 

coordinado por la Dirección y la Biblioteca, en la que se han incorporado el personal 

de apoyo técnico con los que cuenta esta Dirección, para ser familiarizado en el 

manejo de SICA. Al mismo tiempo se están realizando análisis y registros de 

investigadores y grupos, que han autorizado el acceso a su base de datos, para 

realizar un diagnóstico de la situación en la que se encuentran.  

 

En las próximas semanas contaremos con una base de conocimiento, que será 

compartida con todos los Grupos de investigación de la Escuela, sobre el manejo de 

esta base de datos, la organización del campo de índices sobre los que se estructura y 

afectan a la arquitectura y un personal con una capacitación suficiente para su 

manejo.  

 

Así se abre la posibilidad de construir entre todos los investigadores una cultura 

compartida que nos permita avanzar en la dirección de la estructuración de un 

campo de investigación propio de la Arquitectura, reconocido por las 

administraciones. 
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II. Potenciación de los Grupos de investigación de la ETSAS 

 

En los últimos meses, de una manera más lenta de lo que hubiéramos deseados, nos 

hemos comprometido en la difusión de las diversas convocatorias de ayudas del Plan 

Propio de Investigación 2018, dirigida a los Grupos de investigación de la ETSAS. Esta 

Dirección asume con ellos la incorporación y normalización de una relación antes 

heterogénea, personalizada y dispar con el Vicerrectorado de Investigación, 

asumiendo que ese Vicerrectorado marca las líneas generales de investigación en las 

que debemos inscribirnos y es el interlocutor idóneo, junto con otras instancias 

profesionales e institucionales, para validar la especificidad y el alcance de una 

investigación caracterizada por la transferencia y por unos procedimientos 

transversales e innovadores específicos, que a menudo sobrepasan los campos de 

conocimiento, pues se empeñan en la habitabilidad.  La interlocución continuada con 

los gestores de la investigación en la US, junto con la explicitación de la naturaleza de 

nuestra investigación y la referenciación en acciones de mejoras de la ciudad y el 

territorio permitirá alcanzar como Escuela este objetivo. 

 

Ello necesita obligatoriamente desbordar el ámbito de la Escuela y buscar la 

interrelación con la sociedad y las instituciones. En ese sentido, en el reciente 

encuentro de las Escuelas de Arquitectura Andaluzas en Granada, hemos podido 

debatir y contrastar nuestros objetivos investigadores, afirmándonos las tres Escuelas en 

la definición de la formulación de un perfil propio para la investigación en 

Arquitectura. 

 

Otra línea comenzada por esta Subdirección, adscribiéndose al Plan Propio de 

Investigación, es el la difusión, explicación y formulación del bagaje acumulado estos 

años por la investigación de la Escuela, en los Másteres y en los Grupos de 

investigación, así como en el Doctorado y en las Tesis Doctorales. Para articular esta 

amplia producción hemos diseñado una primera experiencia que se centrará en unas 

Jornadas sobre el Patrimonio Cultural del Valle del Guadalquivir, ello pretende aflorar 

mucho de los resultados que la investigación patrimonial ha realizado y espacializarlos 

sobre un soporte patrimonial, que permita la búsqueda y formulación de sinergias de 

colaboración institucional y empresarial. 

 

Finalmente, esta Subdirección está empeñada en contar con la opinión, sugerencias y 

aportaciones de todos los investigadores de la Escuela y explicitar con ellos el alcance 

y los resultados de su investigación. Para ello, abre una convocatoria a la que ya se 

han incorporado varios investigadores y estudiantes que preceda y promueva la 

creación de una cultura arquitectónica a caballo entre la docencia, la investigación y 

la práctica profesional, sólo en esa convergencia creemos que se encuentra una 

respuesta a la altura de los desafíos de nuestro problemático presente y un 

compromiso con el futuro de los estudiantes.  

 



INFORME DE LA SUBDIRECCIÓN DE RELACIONES EXTERIORES E 
INTERNACIONALES. JUNTA DE ESCUELA DEL 22 DE MARZO DE 2018. 
 
A la atención de los asistentes a la Junta de Escuela del marzo de 2018. 
Quisiera exponerles un resumen de las tareas desarrolladas desde la última Junta de 
escuela de diciembre de 2017, hasta la fecha de hoy. 
 
1.- Movilidad de alumnos y de profesores 
 
1.1 Movilidad alumnos salientes 

 
La convocatoria de movilidad internacional de alumnos (curso 2017-2018) se está 
desarrollando sin incidencias más allá de las modificaciones de algunos plazos de 
estancia de los alumnos y de los acuerdos de estudios originales, por circunstancias 
muy variadas. Ya han retornado los alumnos que tenían la movilidad prevista para el 
primer cuatrimestre del curso, y todavía se están gestionando algunas modificaciones 
a los acuerdos del segundo cuatrimestre. 

 
Se ha elaborado un cuestionario y se ha enviado a los alumnos de esta convocatoria, 
para empezar a tener datos sobre la aceptación de cada destino por parte del 
alumnado, en términos académicos, pero también en otros conceptos como el 
alojamiento, la movilidad, o la seguridad de los destinos. Se pretende confeccionar un 
dossier de cada destino que incluya estos datos, así como una información básica de 
plazos de matriculación, y características del centro, para que, de cara a la 
convocatoria 19-20, puedan ser accesibles para el alumnado solicitante de las plazas. 

 
Respecto a la convocatoria 2018-2019, se han adjudicado ya las plazas, por lo que 
empieza el ciclo de redacción de acuerdos de estudio. Para ello se ha activado una 
estructura de coordinadores de destino, que describiré en el punto 2, y además se ha 
redactado un itinerario informativo del proceso y se ha colgado en la web de la 
escuela. 

 
Para facilitar la labor de los coordinadores se ha confeccionado un resumen de los 
acuerdos de estudio por cada centro, realizados en los últimos cuatro años. Con 
carácter informativo, junto con la información básica y la normativa que afecta a la 
convocatoria se ha distribuido a los coordinadores. El objetivo que perseguimos con 
estos resúmenes es la elaboración de unas recomendaciones de acuerdos que se 
puedan distribuir a los departamentos para su revisión. En un segundo plazo y, una 
vez revisadas, podrían convertirse en unas tablas que se publicaran junto con la 
información de cada destino, para conocimiento de los alumnos. 

 
En cuanto a la convocatoria de movilidad SICUE 17-18, también discurre con 
normalidad. En este caso, al ser de duración anual, no hay todavía retorno del 
alumnado, pero se les ha hecho llegar el mismo cuestionario, a efectos de recabar una 
información similar y construir esos dossieres informativos, también de los destinos 
nacionales. 

 
Se ha puesto en marcha la convocatoria SICUE 18-19, celebrando una reunión 
informativa para los alumnos. El plazo de solicitudes se ha cerrado el día 13 de marzo, 
y quedaremos a la espera de la adjudicación de las plazas. 

 
Ante en esta convocatoria de movilidad no se ha planteado una estructura de 
coordinadores de apoyo, por el bajo número de alumnos que finalmente la solicitan 
(entre 10 y 20), por lo que estimamos que pueden ser atendidos directamente en la 
subdirección. Para facilitar esta tarea estamos en la actualidad en el proceso de 



elaboración de un resumen de los acuerdos de estudios de los últimos cuatro años, 
que prevemos terminar antes de la finalización de la convocatoria. Una vez terminados 
se empezará un proceso de revisión de esas tablas informativas, comparándolas con 
los criterios generales de convalidación que se están teniendo en cuenta en los 
traslados de expedientes a nivel nacional. Con posterioridad, se procurará la revisión 
de la información confeccionada con los departamentos, para su posterior publicación 
de cara al alumnado. 

 
Se ha abierto la convocatoria de Erasmus Prácticas. Esta convocatoria es minoritaria 
por sus condiciones particulares, por lo que se divulgará la información necesaria para 
el alumnado en los cauces habituales (web y correo electrónico a los estudiantes). 
Además esta convocatoria se superpone temáticamente con la de Prácticas de 
Empresas, por lo que es necesario aclarar los ámbitos de cada una de ellas, al 
gestionarse por servicios muy distintos en la Universidad y tener unos requisitos y 
prestaciones bastante diferentes. Para ello se trabajará en esa dirección junto con el 
subdirector encargado de las prácticas en empresa, Samuel Domínguez Amarillo. 
 
1.2. Movilidad alumnos entrantes 
 
Las convocatorias de movilidad internacional y nacional se están desarrollando sin 
problemas, más allá de la matrícula del segundo cuatrimestre de los alumnos 
internacionales que se han incorporado recientemente. Para ello se les atendió 
mediante la mesa de recepción Erasmus, prevista en el POAT. 
 
Hay que reseñar que empezamos a tener una demanda inédita de alumnos visitantes. 
Por la información que hemos podido recabar, en algunos centros europeos 
(concretamente de Suiza) se está fomentando ahora este tipo de movilidad, que no 
requiere de la existencia de convenio bilateral entre centros, ni acuerdo de estudios 
personalizado de reconocimiento de créditos. Una modalidad como centro que no nos 
compromete a aceptarlos pero que, si sigue aumentando, debería ser regulada por 
cuanto puede afectar a las plazas que se ocupen de las optativas, o de los grupos en 
inglés, que suelen ser el destino prioritario que buscan. 
 
1.3. Movilidad PDI y PAS. 
 
Se ha abierto la convocatoria de la movilidad de profesorado en estancias cortas 
Erasmus + (Teaching Staff Mobility). Se le ha dado difusión entre el profesorado de la 
escuela, además de incluir en esta difusión el listado de destinos posibles, para 
fomentar la participación de nuestros docentes en esta convocatoria.  Se prevee que la 
convocatoria de movilidad para PDI y PAS de estancias cortas (Training Staff mobility) 
esté cercana, por lo que se procederá de la misma forma, dando difusión entre los 
interesados y suministrando la información necesaria. 
 
Además se han gestionado las solicitudes de profesores visitantes en nuestra escuela 
para distintas actividades, en la modalidad Teaching Staff  Mobility, Erasmus Plus. 
Para ello han acreditado las actividades que iban a desarrollar en el centro, avaladas 
por profesores de nuestro centro.  
 
2.- Convenios de movilidad. 
 
Todavía no se ha abierto el plazo de redacción de nuevos convenios bilaterales para 
movilidad. No obstante, se han recibido ya distintas solicitudes para suscribir 
convenios. Tenemos dos tipos de solicitudes, las promovidas por profesores de 
nuestro centro, y las promovidas por los propios centros extranjeros que, por tener 
interés específico en enviar alumnos a nuestra universidad, nos solicitan esos 



convenios. Estamos siguiendo el mismo protocolo para ambos: primero hay que 
recabar una información básica sobre los destinos, para comprobar la viabilidad del 
acuerdo de movilidad, y en cuanto se puedan suscribir, se procederá a promoverlos.  
 
La idea es ir mejorando y renovando progresivamente la oferta de movilidad 
internacional. Para ello, se espera realizar un análisis de la oferta actual, y de la 
repercusión de alumnos entrantes y salientes en cada uno de los convenios 
existentes, de modo que se mantengan los que finalmente tengan una actividad 
registrada y se dejen de renovar los que no presenten interés para ninguna de las dos 
partes. La suscripción de nuevos convenios compensará la eliminación de esta 
demanda con nuevas ofertas, de las que se realizará un seguimiento para ver si se 
materializa ese intercambio en buenos términos o no, y realizar en un par de años un 
nuevo análisis de destinos. 
 
Como se ha comentado con anterioridad, se ha organizado una red de coordinadores 
de destino de movilidad internacional interna del centro. El proceso seguido ha sido el 
siguiente: 

- En primer lugar se han celebrado reuniones informativas con los antiguos 
coordinadores de destino de la estructura anterior (ver informe de esta 
subdirección de la junta de escuela del 18/12/17 http://etsa.us.es/wp-

content/uploads/2017/12/Informe-Subdirecci%C3%B3n-de-Investigaci%C3%B3n-a-los-

miembros-de-la-Junta-de-Escuela-de-la-ETSAS.pdf ). Se ha promovido la consolidación 
de aquellos coordinadores interesados en seguir colaborando con la 
subdirección, por su experiencia y conocimiento previo de muchos de los 
destinos. Se ha fomentado que incrementen su vinculación a más destinos, 
estimando que el máximo de destinos por coordinador fuera de siete, para que 
la tarea de redacción de esos acuerdos no sea excesivamente gravosa. En 
estas reuniones se han discutido también acerca de los criterios y las 
condiciones de la movilidad estudiantil. 
- En segundo lugar se ha publicado una convocatoria abierta a nuevos 
coordinadores, para cubrir aquellos destinos que todavía quedaban libres. El 
resultado de esta convocatoria ha sido suficiente para poder materializar esta 
red de coordinadores, quedando solamente siete destinos no prioritarios, que 
quedan a la coordinación de la subdirección. 
- Tras suministrar la información sobre los criterios y la normativa básica de la 
convocatoria, se ha vuelto a organizar una reunión informativa, esta vez a 
todos los coordinadores, para explicar los criterios y el procedimiento de 
coordinación. 
- Por último, se han suministrado los datos resumen de los convenios, y se ha 
procedido a la publicación del listado final de coordinadores en la web de la 
escuela, para conocimiento del alumnado.  

 
 

Sevilla 13 de  marzo de 2018 
 

Carmen Guerra de Hoyos 

http://etsa.us.es/wp-content/uploads/2017/12/Informe-Subdirecci%C3%B3n-de-Investigaci%C3%B3n-a-los-miembros-de-la-Junta-de-Escuela-de-la-ETSAS.pdf
http://etsa.us.es/wp-content/uploads/2017/12/Informe-Subdirecci%C3%B3n-de-Investigaci%C3%B3n-a-los-miembros-de-la-Junta-de-Escuela-de-la-ETSAS.pdf
http://etsa.us.es/wp-content/uploads/2017/12/Informe-Subdirecci%C3%B3n-de-Investigaci%C3%B3n-a-los-miembros-de-la-Junta-de-Escuela-de-la-ETSAS.pdf
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Subdirección del Espacio Docente e Investigador 

Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla  

  
 
Se presenta el informe sobre las actividades iniciadas desde la última Junta de Escuela hasta la fecha dentro de 
las competencias de esta subdirección y en base a los proyectos en curso. 
 

ATENCIÓN DE INCIDENCIAS POR OBRAS DE MANTENIMIENTO Y OTRAS REFORMAS 
 
Objetivo: Atender las cuestiones surgidas o planificadas relativas a los espacios comunes y docentes de la escuela. 
 
A lo largo de este período se han mantenido reuniones con personal de mantenimiento del Campus Reina 
Mercedes y con el administrador de este centro para poner en común cuestiones relativas a obras realizadas en 
los espacios comunes, anomalías surgidas o la unificación de criterios de intervención. Esta subdirección ha 
manifestado la necesidad de estar informada en todo momento de las incidencias y de las actuaciones 
programadas, y ha agradeciendo la actitud colaborativa de las partes reunidas. 
 

ATENCIÓN A ESTUDIANTES MEDIANTE SUS ÓRGANOS DE REPRESENTACIÓN 
 
Objetivo: Atender los requerimientos de espacios comunes de la Escuela para diversas actividades y 
acompañarles en los procesos de planificación, toma de decisiones y solicitud de autorización de uso.  
 
Tareas realizadas en este período:  

- Reuniones y comunicaciones con Delegación de Estudiantes y Aula de Cultura para dar con una solución 
ante su solicitud de proveer de un espacio común mayor respecto al actual. Esta subdirección trabaja 
estudiando posibilidades de destinar espacio a este fin. Por ahora ninguna en firme por estar relegadas 
a decisiones derivadas a la configuración del nuevo horario.  
- Reunión con el nuevo equipo del Aula de Cultura (14.03.2018) para articular las comunicaciones entre 
estudiantes y PAS, con personal externo o con otras subdirecciones implicadas para próximas actividades 
previstas por el Aula de Cultura para el jueves 22 de marzo. 
- Se ha hecho una llamada a profesores y estudiantes a través del correo del 22.02.2018  y 1.03.2018 con 
asunto “Sesión abierta jardines verticales” que deseen participar tanto en la fase de diseño como en la 
fase de ejecución de un jardín vertical en la ETSA, iniciativa múltiple del Aula de Cultura, Master CAS, 
Concurso Solar Decathlon y este equipo de gobierno. Se ha participado en la organización de una primera 
charla para definición de requisitos de diseño.  

 

PLAN DE ACTUACIONES EN ESPACIOS DE LA ETSA 
 
Objetivo: Racionalizar las distintas intervenciones y reformas de los espacios de la ETSA de Sevilla en base a un 
óptimo aprovechamiento de los recursos disponibles y a la construcción y refuerzo de su imagen. 
 
Tareas realizadas en este período: 

- Reunión con el Director del Secretariado de Infraestructuras, D. Martín Cera López, el 6.02.2018 para 
tratar los requerimientos relativos a obras puntuales en el Centro, como la terminación de las obras de 
demolición de los aseos en la Biblioteca, mejoras en la sala Manuel Trillo, mejora de la extracción de 
humos de FABLAB. 
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- Se ha unificado información variada sobre la dotación de cada aula (mobiliario, cortinajes, estado de 
techos, disfuncionalidades, infraestructura tecnológica, etc.) de cara a elaborar un diagnóstico del estado 
actual de la Escuela.  
- Se ha autorizado a desmantelar las cabinas de carpintería metálica y vidrio junto a la escalera del hall 
principal a lo largo de varias plantas. 
- Se ha procedido a la liberación del pasillo de dirección retirando bancos y vitrinas de trofeos, destinando 
estos a nuevos usos en otros espacios del centro. 
- En el vestíbulo principal se ha trasladado el punto de información a la zona cercana al tablón de horarios. 
- Se ha liberado de equipos informáticos obsoletos el aula 1.3 (aula de informática). 
- Se recuerda a los miembros de esta Junta de Centro que se establecen como canales de comunicación 
con esta subdirección, aparte de la escucha presencial, las vías del buzón de sugerencias 
https://unaideadeescuelaetsas.wordpress.com/sugerencias/ y el correo electrónico de esta 
subdirección (espacio_etsa@us.es). 

 

BASE DE DATOS INTERNA DE APOYO AL ACTUAL SISTEMA DE GESTIÓN DE ESPACIOS DE LA ETSA 
 
Objetivo: Organizar un sistema de consulta para un mejor funcionamiento del Sistema de Gestión de Espacios. 
 
Tareas realizadas:  

- Se ha incluido en la base de datos la información sobre intensidad de uso de aulas, grupos, régimen de 
ocupación, etc. en el presente curso en lo relativo al POD, másteres y otros cursos. Se le ha asociado la 
planimetría de las aulas de modo que se pueda consultar internamente y pueda constituir un documento 
de trabajo de cara a una distribución más racional de actividades docentes en los espacios que tenemos 
para el próximo curso. 

 

REESTRUCTURACIÓN DE LA PÁGINA WEB DE LA ESCUELA 
 
Objetivo: Reorganizar los contenidos y renovar la imagen de la web oficial de la ETSAS. 
 

- Se ha trasladado la propuesta de diseño a un equipo de informáticos del SIC para que monte la nueva 
página web, que rescatará gran parte de los contenidos actuales reestructurándolos e incorporando 
otros de nueva creación. Estamos a la espera de respuesta para someter a la maqueta a un período de 
prueba. 

 

PROYECTO PILOTO “SIGE-ETSA+CAMPUS”  
(SISTEMA DE INFORMACIÓN Y GESTIÓN DE ESPACIOS PARA EL CAMPUS REINA MERCEDES) 

 
Objetivo: Creación de un Sistema de Información Geográfica (GIS) para la gestión de los Espacios del Campus de 
Reina Mercedes, comenzando con la ETSAS como proyecto piloto. 
 

Se continúa avanzando en el diseño de una estructura de la información del sistema con tecnología GIS. 
 
 

ACCIONES SOBRE EL ESPACIO VIRTUAL (radio, material audiovisual,  
 
Objetivo:  

- Crear redes internas y externas de colaboración entre investigadores. Despertar nuevas iniciativas y 
vocaciones investigadoras entre los estudiantes. 
- Contribuir a la proyección social de la figura del arquitecto y a la transferencia del conocimiento 
generado en nuestro centro. 

 
Tareas realizadas en este período:  

- Instalación de dos smarts TV en dos ámbitos del hall de la escuela y Acticación tomas de red para Smart 
TV. 

https://unaideadeescuelaetsas.wordpress.com/sugerencias/
mailto:espacio_etsa@us.es
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- Recopilación y maquetación de contenidos a divulgar en las smarts TV instaladas, recibidos a través de 
una llamada a todo el PDI y al IUACC a través de un mensaje de correo electrónico de esta subdirección 
el día 14.02.2018 con asunto “PROYECCIÓN AUDIOVISUAL DE TRABAJOS DOCENTES Y DE INVESTIGACIÓN 
EN SMARTs TV y Web DE LA ESCUELA”. 
- Desde el 12.01.2018 la ETSA cuenta con un microespacio mensual para la divulgación científica en el 
proyecto RADIUS, la emisora de radio de la US, (resolución de convocatoria abierta divulgada en 
http://fcom.us.es/radius-convocatoria-de-proyectos).  
- Se ha realizado la difusión de las JORNADAS DE INNOVACIÓN DOCENTE El reto de la enseñanza 
transversal en las Escuelas de Arquitectura, a celebrar los días 19 y 20 de junio en la ETSA de Sevilla a 

través de la creación de una página web, cartel y díptico.  
- Se ha generado contenido audiovisual para apoyar nuestra participación en el Salón del Estudiante 
2018. 

 

 
 

Fdo.: Victoria Domínguez Ruiz 
Subdirectora del Espacio Docente e Investigador 

http://fcom.us.es/radius-convocatoria-de-proyectos
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Al respecto del Informe de la Subdirección de Hábitat Sostenible la E.T.S.A.S. de la U.S., a la Junta 
de Escuela de la misma, a celebrar en fecha 22/03/2018,se aporta reporte de las actividades 
realizadas. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

  Fdo. Rafael Herrera Limones 
   Subdirector de Hábitat Sostenible 

Escuela Técnica Superior de Arquitectura 
Universidad de Sevilla 

Sevilla,16 de marzo de 2018  
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_ INFORME DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR LASUBDIRECCIÓN DE HÁBITAT 
SOSTENIBLE DE LA E.T.S.A.S. 
 
 
 
 

 
 

- Oficina Cooperación al Desarrollo – la S.H.S. colabora en el ámbito global de la 
Universidad de Sevilla con la oficina para dar a conocer los 17 Objetivos de Desarrollo 
Sostenible que se marcan desde las Naciones Unidas para cumplir con la agenda 2030. 

 
 
 
 
- Proyecto de cooperación internacional. ODiSea – la S.H.S. constituye un equipo 

multidisciplinar que presenta este proyecto para la integración del desarrollo humano 
sostenible en la actividad docente e investigadora de la Universidad de Sevilla. A tal 
efecto, ha sido remitida a través del Vicerrectorado de Servicios Sociales y Comunitarios 
de la U.S. la ENCUESTA “ODiSea”, para que tanto el profesorado como el alumnado y el 
PAS participen de la misma. 

 
 
 
 

- Proyecto de cooperación internacional. Senegal – la S.H.S. conforma un equipo que 
presenta este proyecto de capacitación de la población local para la autogestión de la 
consolidación y ampliación de estructura edificatoria para prestación de servicios 
educativos en Senegal. En estos momentos, el proyecto se encuentra en su Fase 2. 

 
 
 
 

- Solar Decathlon Latinoamérica y Caribe 2019 – la S.H.S. coordina un equipo 
multidisciplinar formado por distintas escuelas y facultades de la U.S. y presenta una 
propuesta técnica a este concurso internacional de vivienda social sostenible que se 
desarrolla en Colombia. Situación actual: 1ª fase de Concurso. 

 
- Solar Decathlon Europa 2019 – la S.H.S. coordina un equipo multidisciplinar formado por 

distintas escuelas y facultades de la U.S. y presenta una propuesta técnica a este 
concurso internacional de vivienda social sostenible que se desarrolla en Hungría. 
Posición actual: 1ª fase de Concurso. 

 
- __nota: ambos Proyectos se encuentran encuadrados en el “Equipo Solar Decathlon de 

la U.S.”, de carácter institucional (véase: institucional.us.es/proyectoaura ) 
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- Convenio de cooperación educativa con la Agencia Andaluza de la Energía – la S.H.S. 

coordina el Convenio de cooperación con la Agencia Andaluza de la Energía para la 
realización de trabajos Fin de Máster con movilidad.  
 

 
 
- Concurso de diseño de fuentes de agua potable – el I.U.A.C.C. y la S.H.S. colaboran con 

EMASESA realizando el asesoramiento técnico y medioambiental y el asesoramiento 
constructivo de dicho concurso. En él participan estudiantes de la universidad de Sevilla 
y se resuelve a través de un proceso de participación de los ciudadanos implicados. 
Actualmente se está desarrollando la construcción del prototipo a escala 1:1 de la fuente 
para su posterior implementación urbana. 

 
 
- Sinergia / Vernacularmente – desde la S.H.S.se colabora en esta iniciativa relativa a 

Proyectos de Innovación docente transdisciplinares, conducentes a la codirección de 
trabajos finales de carrera, correspondientes a diversas facultades y escuelas de la U.S. 

 
 

 
- Rener · US – la S.H.S. coordina la colaboración entre asignaturas optativas para la 

realización de una práctica común sobre la rehabilitación ambiental de la U.S. 
 

 



 

ANEXO 3.(PUNTO 6) 

ACTAS COMISIÓN ORDENACIÓN ACADÉMICA 

ACTA COA 07-02-2018 

ACTA COA 13-02-2018 

ACTA COA 09-03-2018 

 



Acta- relación de actos y acuerdos Comisión de Ordenación Académica (7 de febrero 

de 2018) 

Se convoca a los miembros de la Comisión de Ordenación Académica a sesión a celebrar el día 

7 de febrero de 2018,en  Sala de Juntas de la ETSA a las 9:30 h.  

Relación  Asistentes  

D. Javier Terrados Cepeda 

D. ª Filomena Pérez Gálvez 

D. Jesús León Rodríguez  

D. Miguel Ángel Gil Martí 

Dª.Cristina Soriano Cuesta 

D. Francisco S.Pinto Puerto 

D. Ignacio Vioque Romero 

D. José Manuel Aladro Prieto 

D. Juan Manuel Delgado Sánchez 

Dª. Mª Carmen Martínez Quesada 

Dª. Olga Pérez Martagón 

D. Juan Martín Mier 

D. Eliseo Romero Alonso 

Asiste como invitada la Subdirectora de Relaciones Internacionales Dª Carmen Guerra de 

Hoyos. 

 

Orden del día: 

1. Número de estudiantes de nuevo ingreso en curso 2018-19. Grado, Másteres, 

Movilidad-IN, Traslados. 

2. Estructuras de grupos para POD 2018-19. 

a. Grupos por curso de 1º a 5º para troncalidad 

b. Grupos optativas de 5º 

c. Grupos Master en Arquitectura (Plan 2012) 

d. Grupos TFG (Plan 2012) 

e. Grupos reservados para línea en Inglés 

3. Otros asuntos de trámite. 

4. Ruegos y preguntas 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------- 

 

Comienza la sesión a las 9:40h con la intervención del Subdirector de Ordenación Académica 

D. Javier terrados Cepeda solicitando la aprobación de Actas de las anteriores Comisiones (7-

09-2017 y 09-10-2017) que han sido enviadas junto con la Convocatoria. Intervine el profesor 

D. Francisco Pinto para que se corrija una duplicidad existente en el listado de asistentes y la 

lista de excusas de asistencia en el Acta 9-10-2017. 

D. Javier Terrados comenta que se adelanta el punto 2d. Grupos TFG (Plan 2012) por la 

intervención que realizará la invitada a la Comisión Dª Carmen Guerra de Hoyos como 

coordinadora de dicha asignatura y dado que sus compromisos le impiden esperar a dicho 

punto. 

 



Toma la palabra la coordinadora de TFG para exponer la problemática que empieza a generar 

el TFG por el número elevado de estudiantes matriculados de este curso 2017-18 y que se 

estima será parecido el curso que viene. Plantea a continuación la problemática y posibles 

opciones: 

Dentro del marco de cambios que introduce la nueva normativa de Trabajos Final de Estudios, 

y estando pendientes de la formación de una comisión de Junta de Escuela que promueva los 

reglamentos de Trabajo Final de Grado en Fundamentos de Arquitectura, Proyecto Final de 

Master Habilitante, Proyecto Final de Grado en Arquitectura (2010 en extinción), y Trabajo 

Final de Master, es necesario comenzar con la organización del curso que estará afectada por 

estos cambios. 

Hay que tener en cuenta que la matriculación en TFG de este curso ha superado las previsiones 

de formación de grupos y ha habido que implementar tres grupos nuevos de la asignatura con 

el proceso de matriculación ya iniciado, con un total de 316 estudiantes matriculados 

finalmente. Este crecimiento de la matriculación por encima de lo previsto se debe  al número 

de estudiantes que no se presentan a las convocatorias. Este es el primer año que se han 

producido entregas en la convocatoria extraordinaria de diciembre, algo que indica que se 

están descompensando las tasas de éxito y de rendimiento de la asignatura. 

En reuniones con el Vicerrectorado de Ordenación Académica, aunque han aceptado la 

situación sobrevenida de este año, ya nos han avisado de que la ratio actual por grupo (21-24 

estudiantes para tres profesores) es difícil de mantener. Nos indican la conveniencia de  ratio 

entre 30 y 35 alumnos por grupo, puesto que debemos prever una matriculación un 10% 

superior a la de este año, en torno a los 350 alumnos.  

A estas circunstancias se unen las peticiones de un buen número de profesores de la escuela 

para que se amplíe el número de tutores de trabajos de TFG.  

Por todo ello creemos necesario abordar desde diferentes instancias la revisión de nuestro 

modelo de docencia de TFG para evitar el colapso que puede suponer que cada tutor tenga 

que dirigir una media de 8-9  trabajos en un cuatrimestre, y además evaluar en comisión un 

total de 30-35, en unos plazos que, son muy reducidos entre la entrega de los trabajos y la 

celebración de las defensas. 

Se ha  empezado a trabajar en el equipo de dirección, para elaborar una propuesta que 

podamos discutir tanto con el profesorado, como con la comisión de los TFE (en la que estarán 

representados estatutariamente PDI, PAS y estudiantes) cuando esta inicie sus trabajos.  

Se han estudiado los  modelos de TFG en otras Escuelas de Arquitectura y habitualmente no 

tiene docencia presencial. Hay unos tutores, que realizan su tarea docente de modo 

consensuado con los alumnos, y unas Comisiones de Evaluación, cuyo número depende 

fundamentalmente de los matriculados, pero que tienen la función básica de homogeneizar 

criterios de evaluación de modo independiente de los tutores. Los tutores disponen de un 

porcentaje (variable en cada Escuela) de la evaluación que pueden administrar de manera 

independiente.  

Otra diferencia importante en los distintos modelos es la obligatoriedad de la presentación 

final y pública de todos y cada uno de los trabajos. En algunos se mantiene la posibilidad de la 

defensa pública, pero en los casos que proponga la comisión evaluadora o para aquellos 



estudiantes que no están de acuerdo con su calificación provisional, que se publica antes del 

acto de defensa.  

Creemos que nuestro modelo actual, que involucra a la Comisión Evaluadora en la docencia, 

(con las mismas pautas de explicitación de criterios que tenía la asignatura de PFC en el Plan 

del 98) permite una clarificación de esos criterios que contribuye al rendimiento positivo de la 

asignatura.  

El reconocimiento de las labores de tutoría en otras escuelas oscila entre el 0.3 y el 0.5 por 

trabajo dirigido, mientras que las comisiones evaluadoras, al no tener docencia, no tienen 

ningún tipo de reconocimiento de créditos por su actividad. 

Un factor más a tener en cuenta es el reconocimiento de la Calidad de los títulos. Una 

evaluación externa de los trabajos siempre tiene una mayor garantía de imparcialidad que una 

Comisión Evaluadora en la que el tutor forma parte, y que además evalúa a los trabajos 

presentados por tutorados del resto de la Comisión.  

En aras de la Calidad el primer paso que proponemos es separar la evaluación de la dirección 

de trabajos. Cada estudiante debería tener un tutor, y una Comisión Evaluadora en la que su 

tutor no participe. Eso nos llevaría a dos perfiles de participación en la asignatura: tutor, y 

miembro de Comisión Evaluadora. Estos miembros  podrían dirigir trabajos, siempre que no se 

presenten a evaluación en la Comisión a la que pertenecen. 

Las diferentes Comisiones tendrán una docencia de 6 créditos a repartir entre los miembros, 

por lo que pensamos que es pertinente mantener el número de tres profesores por Comisión. 

La docencia de esas comisiones debe estar orientada a la revisión de los trabajos, y permitirá 

que la tarea de evaluación de los trabajos pueda producirse de manera continua. Con ello 

conseguimos que la evaluación final pueda ser celebrada en el corto plazo del que disponemos 

entre la entrega de trabajos y la matriculación en el master habilitante. 

Desde Ordenación Académica nos dicen que, si el tutor no imparte docencia, la tutorización se 

reconocería como 0,5 créditos por estudiante, con un máximo de 3 créditos de dedicación (en 

el modelo actual, como sabéis, nos reconocen 0.33 con un máximo de 2 créditos) que se 

reconocen en el curso siguiente al que se cursa la asignatura. Por tanto, cada Tutor podrá 

tutorizar hasta un máximo de 6 estudiantes. 

Otro factor que creemos que debe ser implementado es la proporcionalidad de las áreas de 

conocimiento impartidas en el grado, en la participación de cada Departamento en la 

asignatura. Dicho de otro modo, el número de profesores en las Comisiones y en las 

tutorizaciones debería ser proporcional a la docencia que cada área de conocimiento tiene en 

los estudios de grado. Es normal que en los primeros cursos de implantación de la asignatura 

se atendiese a contar con representación de todas las áreas, para asegurar que los estudiantes 

tuviesen todas las opciones de elección posibles, pero una vez alcanzada una masa crítica de 

matriculación parece necesario reajustar los porcentajes de participación para que sean 

verdaderamente representativos del grado que impartimos y que permitan que la oferta se 

aproxime a la demanda del alumnado. 

 

 



Una vez terminada la intervención de la Coordinadora de TFG se abre un debate sobre la 

oportunidad de cambiar el modelo y las ventajas e inconvenientes del actual y de la propuesta. 

En este sentido Dª Mª Carmen Martínez muestra su disconformidad sobre la oportunidad de 

traer el modelo de la asignatura TFG a la COA sin previa consulta a los profesores de la misma 

como afectados y con experiencia en la docencia y tutorización de los trabajos. 

La profesora Dª Carmen Guerra contesta que no ha habido intención de no realizar la consulta 

a los profesores de TFG y que desde la Dirección se entendía que siendo un tema global de 

Escuela, ya que afecta a todos los estudiantes del Grado en Fundamentos y a todos los 

Departamentos, correspondía empezar a abordarlo en la COA. Será la Comisión de Reglamento 

de Fin de Estudios con representación de todos los sectores la encargada de estudiarlo en 

profundidad. 

El Subdirector de Ordenación Académica expone la oportunidad de dejar el debate y seguir 

con el Orden del Día, puesto que es un tema que no hay que decidir de inmediato. 

 

1. Número de estudiantes de nuevo ingreso en curso 2018-19. Grado, Másteres, Movilidad-

IN, Traslados. 

Nuevo Ingreso GRADO. Partimos del número de estudiantes que han accedido a 1º este curso 

y han sido 288. Ya que no se nos concedió la reducción propuesta para este curso 2017-18 en 

290 estudiantes, se propone  volver a solicitarla para el curso 2018-19. 

Másteres Oficiales. Los coordinadores de los Másteres Oficiales de la Escuela proponen 

continuar con la oferta de plazas del curso anterior: 

-Máster en Arquitectura y Patrimonio Histórico (MAPH) - 51 

- Máster en Ciudad y Arquitectura Sostenibles (MCAS) - 25 

- Máster en Innovación en Arquitectura, Tecnología y Diseño (MIATD) - 30 

- Máster en Peritación y Reparación de Edificios (MPRE) - 25 

- Máster en Urbanismo, Planeamiento y Diseño Urbano (MUPDU) – 25 

Movilidad-IN.  Se adjunta tabla con la oferta y plazas cubiertas este curso en 1ª y 2ª matrícula 
para el estudio en la Comisión. Se llega  a la conclusión de ofertar las mismas plazas ya que ha 
habido exceso de oferta en algunas asignaturas pero no ha provocado incidencias ni ha 
repercutido en la matrícula de los estudiantes de nuestro centro. 

Los representantes de los Departamentos estudiaran las propuestas para su aprobación, si 
procede, en la próxima sesión. 

2. Estructuras de grupos para POD 2018-19.(Se adjunta Informe de matriculación 2017-18 

para el trabajo de la Comisión) 

Después de información por parte del Subdirector de Ordenación Académica sobre diversas 

reuniones con el Director Técnico de plantilla de la Universidad  y con el Vicerrectorado de 

Ordenación Académica sobre la visión y perspectivas sobre nuestro centro, se proceden a 



analizar los datos del Informe de matrícula con fecha diciembre de 2017 comunicando la 

Secretaría del Centro que la ampliación de matrícula no ha causado cambios relevantes en 

dichos datos.  

Se abre un debate y se proponen dos opciones a estudiar por los Departamentos para la 

próxima Convocatoria que se acuerda para el martes 13 de febrero a las 17:00h. 

 

CURSO PROPUESTA 1 PROPUESTA 2 

1º 

12 GRUPOS, EXCEPTO FM1, FF, C1 CON 13 
GRUPOS 

12 GRUPOS, EXCEPTO FM1, FF, C1 CON 13 
GRUPOS 

2º 12 GRUPOS  12 GRUPOS  

3º 12 GRUPOS  11GRUPOS 

4º 12 GRUPOS  12 GRUPOS (SI SE MANTIENE BILINGÜE) 

5º 10 GRUPOS 9 GRUPOS 

5º 
OPTATIVAS 

AMPLIAR UN GRUPO EN LAS OPTATIVAS DE 
ESTRUCTURAS, CIMENTACIONES 
PATOLOGÍA Y RECALCES, DIBUJO Y 
VANGUARDIA, DIBUJO Y PATRIMONIO, 
TERCER GRUPO EN FUNDAMENTOS DEL 
HABITAR ,  EL ESPACIO PÚBLICO EN EL 
PLANEAMIENTO, , PAISAJE CIUDAD Y 
ARQUITECTURA EN ANDALUCÍA 

AMPLIAR UN GRUPO EN LAS OPTATIVAS DE 
ESTRUCTURAS, CIMENTACIONES 
PATOLOGÍA Y RECALCES, DIBUJO Y 
VANGUARDIA, DIBUJO Y PATRIMONIO , 
TERCER GRUPO EN FUNDAMENTOS DEL 
HABITAR ,  EL ESPACIO PÚBLICO EN EL 
PLANEAMIENTO, PAISAJE CIUDAD Y 
ARQUITECTURA EN ANDALUCÍA 

5ºTFG 
12 GRUPOS 12 GRUPOS 

MÁSTER 
HABIL 8 GRUPOS 7 GRUPOS  

PFG2010 0 2 GRUPOS DE DOCENCIA  

 

Resumiendo las propuestas: 

a. Grupos por curso de 1º a 5º para troncalidad. 

En la propuesta 1 se propone la continuidad de la estructura de grupos de 1º a 5º con 

la petición de un desdoble en un grupo de primero para las asignaturas Construcción 1, 

Fundamentos Físicos de las Estructuras y Fundamentos Matemáticos 1 donde se 

superan los 30 estudiantes en la mayoría de los grupos y pueden tener problemas por 

la capacidad de las aulas (siempre que los Departamentos afectados estén de 

acuerdo).  

Matemáticas manifiesta su intención de no ampliar grupo en primero dada la escasa 

asistencia presencial de los estudiantes aunque sean grupos numerosos. En cualquier 

caso deberemos estudiar la ampliación en conjunto las tres asignaturas para poder 

argumentar la petición si se estimara. 

En la segunda propuesta se mantiene la estructura  de primero y segundo con la 

salvedad de las asignaturas de primero mencionadas a 13 grupos. En tercero, cuarto y 

quinto se propone una reducción de un grupo por la disminución de estudiantes por 



diversos motivos (abandono, Erasmus…) estudiándose la posibilidad de mantener 12 

grupos en cuarto si se mantiene el grupo bilingüe. 

 

b. Grupos optativas de 5º. 

Se proponen las ampliaciones de grupos de la tabla (8 optativas), a petición de los 

representantes de los Departamentos, aunque no se han cubierto las plazas en 

muchos de ellos. La ampliación se justificaría, según los Departamentos afectados, 

para ampliar la oferta a  mañana y tarde en el caso de las que solicitan otro grupo y en 

otros el tercer grupo como “El espacio Público en el Planeamiento” y “Fundamentos 

del Habitar” por existir mucha demanda. 

Se insta a los representantes de los Departamentos a estudiar la situación de las 

optativas con escasa demanda.  

c. Grupos Master en Arquitectura (Plan 2012). 

Después de un estudio de la situación por varias vías: 

1. Demanda-oferta  del curso 2017-18. 

El curso pasado se ofertaron 4 grupos de Máster habilitante con 110 plazas, sólo se 

han cubierto 58, incluyendo los repetidores. 

Se ha estudiado el número de estudiantes que en el proceso de matriculación del 

Máster habían sido egresados por nuestro centro y por tanto eran candidatos al 

Máster. El porcentaje fue del 54% sobre los alumnos matriculados en TFG 2016-17. 

Aplicando este porcentaje a los matriculados este curso en TFG obtenemos 169 

estudiantes. 

2. Por otra parte se han contabilizado los estudiantes que estando matriculados en TFG 

les quedan una cantidad de créditos igual o inferior a 70=256 estudiantes. Aplicando 

una tasa de éxito de 70% tenemos unos 221 estudiantes que podrían cursar el Máster. 

3. La opinión de los representantes de los estudiantes en la Comisión que consideran 

elevada la segunda estimación por el conocimiento que tienen de las intenciones de 

los estudiantes de quinto curso. Los representantes de los estudiantes plantean su 

inquietud sobre esa cuestión y creen que sería necesario hacer atractivo el Máster 

mediante los equipos docentes y las líneas temáticas que se ofertan. 

La estimación de grupos que la Comisión cree se debería estudiar estaría entre 7-8. 

d. Grupos TFG (Plan 2012). 

Adelanto de este punto del Orden del Día al principio de la sesión con la intervención 

de Dª Carmen Guerra de Hoyos como coordinadora de la asignatura. 



Se vuelve a abrir el debate con la intervención de Dª Mª Carmen Martínez que muestra 

de nuevo su desacuerdo con la propuesta  presentada y el planteamiento 

directamente a la COA. Entiende que es precipitado y que ha habido tiempo, desde 

julio que se aprobó la Normativa para la elaboración de los  Nuevos Reglamentos de 

Trabajo Fin de estudios de la Universidad de Sevilla, para abordar  este tema y no se ha 

hecho por parte de la Dirección de la Escuela. 

El debate plantea la necesidad de abrir la cuestión a otros foros por lo que esta  

Comisión se centrará en  estudiar el número de grupos a solicitar. 

e. Grupos reservados para línea en Inglés 

Se solicita a los Departamentos que estudien la posibilidad  de abrir asignaturas en 

inglés en función del profesorado disponible para este fin haciéndose hincapié en la 

problemática que se ha generado este curso en las asignaturas bilingües de cuarto 

curso que han quedado muy por debajo de la ratio media del reto de grupos. 

3. Otros asuntos de trámite. 

Se plantea estudiar la posibilidad de solicitar al Vicerrectorado de Ordenación Académica  

ampliación de docencia de dos grupos de docencia PFG 2010, ya que en la actualidad hay 226 

estudiantes matriculados y aún tienen dos cursos más para superar el Plan extinto. 

 

4. Ruegos y preguntas. 

No hay ruegos ni preguntas. 

 

 

Se cierra la sesión a las 11:45 y queda fijada la próxima sesión para el martes 13-02-2018 a las 

17:00h. 

 

 

Sevilla, 7 de febrero de 2018 
 
 
 
 
 

Fdo.: Filomena Pérez Gálvez 
SECRETARIA DE LA ETSA 



Acta- relación de actos y acuerdos Comisión de Ordenación Académica (13 de febrero 

de 2018) 

Se convoca a los miembros de la Comisión de Ordenación Académica a sesión a celebrar el día 

13 de febrero de 2018,en  Sala de Juntas de la ETSA a las 17:00 h.  

Relación  Asistentes  

D. Javier Terrados Cepeda 

D. ª Filomena Pérez Gálvez 

D. Jesús León Rodríguez  

D. Miguel Ángel Gil Martí 

Dª.Cristina Soriano Cuesta 

D. Ignacio Vioque Romero 

D. José Manuel Aladro Prieto 

D. Juan Manuel Delgado Sánchez 

D. Daniel Antúnez Torres 

Dª. Olga Pérez Martagón 

D. Juan Martín Mier 

D. José Mª Pedraza Tejero 

D. Eliseo Romero Alonso 

Excusan Asistencia 

DªMª Carmen Martínez Quesada 

D. Jesús León Rodríguez 

 

 

Orden del día: 

1. Número de estudiantes de nuevo ingreso en curso 2018-19. Grado, Másteres, 

Movilidad-IN, Traslados.  

2. Estructuras de grupos para POD 2018-19. 

a. Grupos por curso de 1º a 5º para troncalidad 

b. Grupos optativas de 5º 

c. Grupos Master en Arquitectura (Plan 2012) 

d. Grupos TFG (Plan 2012) 

e. Grupos reservados para línea en Inglés 

3. Ruegos y preguntas 

 

 

 

 

 

 

 



Comienza la sesión a las 17:00 h el Subdirector de Ordenación Académica D. Javier terrados 

Cepeda. 

1. Número de estudiantes de nuevo ingreso en curso 2018-19. Grado, Másteres, 

Movilidad-IN, Traslados.  

 

(ACUERDO 1) Se aprueban 290 plazas para estudiantes de nuevo ingreso en primer 

curso, para Másteres Oficiales: 

 

-Máster en Arquitectura y Patrimonio Histórico (MAPH) - 51 

- Máster en Ciudad y Arquitectura Sostenibles (MCAS) - 25 

- Máster en Innovación en Arquitectura, Tecnología y Diseño (MIATD) - 30 

- Máster en Peritación y Reparación de Edificios (MPRE) – 25 

10 plazas para Traslados y mantener las plazas de Movilidad-In del curso 2017-18 (en 

caso de no conceder el tercer grupo en la  optativa “Espacio Público en el 

Planeamiento” bajar de 26 a 20 las plazas de movilidad-in de esta asignatura. 

 

2. Estructuras de grupos para POD 2018-19.(Se adjunta Informe de matriculación 2017-

18 para el trabajo de la Comisión) 

Una vez estudiadas por los miembros de la Comisión las propuestas de la sesión anterior 

se llega a un consenso en la petición de grupos para el curso 2018-19. 

(ACUERDO 2) Se aprueba solicitar los siguientes grupos para el curso 2018-19 del Grado 

en Fundamentos de Arquitectura: 

Grupos por curso de 1º a 5º para troncalidad. 

PRIMERO 13 GRUPOS   

SEGUNDO  12 GRUPOS  

TERCERO 11 GRUPOS  

CUARTO 11GRUPOS 

QUINTO 9 GRUPOS 

TFG  15 GRUPOS DOCENCIA  

Mantenimiento de asignaturas bilingües ofertadas el curso 2017-18 

Grupos optativas de 5º 

Se proponen las ampliaciones a dos  grupos de las optativas de  ESTRUCTURAS, 

CIMENTACIONES PATOLOGÍA Y RECALCES, DIBUJO Y VANGUARDIA, DIBUJO Y 

PATRIMONIO , TERCER GRUPO EN FUNDAMENTOS DEL HABITAR ,  EL ESPACIO 

PÚBLICO EN EL PLANEAMIENTO, PAISAJE CIUDAD Y ARQUITECTURA EN ANDALUCÍA.  

Se acuerda proponer dos grupos para la optativa de “Energia, Sostenibilidad en 

Arquitectura que se adapta con la continuidad de la coordinación del Departamento de 

Física en una asignatura interdepartamental adaptada a la participación estudiantil del 

Concurso Solar Decathlon”. 

 



Grupos Master en Arquitectura (Plan 2012) 

Se aprueba solicitar 8 grupos de docencia para el Máster en Arquitectura curso 18-19. 

Grupos reservados para línea en Inglés 

Se aprueba mantener la oferta de grupos bilingües del curso 2017-18.  

Docencia PFG 2010 

Se acuerda la petición de dos grupos de tribunales con docencia para la asignatura 

Proyecto Fin de Grado del Grado en Arquitectura Plan 2010 para el curso 2018-19, 

cuya docencia se extingue oficialmente. 

3. Ruegos y preguntas  

No hay ruegos ni preguntas. 

 

 

Se cierra la sesión a las 18:15 . 

 

 

Sevilla, 13 de febrero de 2018 
 
 
 
 
 

Fdo.: Filomena Pérez Gálvez 
SECRETARIA DE LA ETSA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
RELACIÓN DE ACUERDOS SESIÓN COA 13-02-2018 

Punto del 

O.D. Nº. 
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Se aprueban 290 plazas para estudiantes de nuevo ingreso en primer curso, para 
Másteres Oficiales: 
-Máster en Arquitectura y Patrimonio Histórico (MAPH) - 51 
- Máster en Ciudad y Arquitectura Sostenibles (MCAS) - 25 
- Máster en Innovación en Arquitectura, Tecnología y Diseño (MIATD) - 30 
- Máster en Peritación y Reparación de Edificios (MPRE) – 25 
10 plazas para Traslados y mantener las plazas de Movilidad-In del curso 2017-18 

(en caso de no conceder el tercer grupo en la  optativa “Espacio Público en el 

Planeamiento” bajar de 26 a 20 las plazas de movilidad-in de esta asignatura). 

Solicitar los siguientes grupos para el curso 2018-19 del Grado en Fundamentos 

de Arquitectura, Máster en Arquitectura y PFG 2010: 

PRIMERO 13 GRUPOS   
SEGUNDO 12 GRUPOS  
TERCERO 11 GRUPOS  
CUARTO  11GRUPOS 
QUINTO                   9 GRUPOS 
TFG                  15 GRUPOS de tres profesores  
Mantenimiento de asignaturas bilingües ofertadas el curso 2017-18 

Ampliaciones a dos  grupos de las optativas de  ESTRUCTURAS, CIMENTACIONES 

PATOLOGÍA Y RECALCES, DIBUJO Y VANGUARDIA, DIBUJO Y PATRIMONIO , 

TERCER GRUPO EN FUNDAMENTOS DEL HABITAR ,  EL ESPACIO PÚBLICO EN EL 

PLANEAMIENTO, PAISAJE CIUDAD Y ARQUITECTURA EN ANDALUCÍA. Dos grupos  

(mañana y tarde) para la optativa de “ENERGIA, SOSTENIBILIDAD EN 

ARQUITECTURA” que se adapta, con la continuidad de la coordinación del 

Departamento de Física, en una asignatura interdepartamental adaptada a la 

participación estudiantil del Concurso Solar Decathlon. 

8 grupos de docencia par e Máster en Arquitectura curso 2018-19 

Mantener la oferta de grupos bilingües del curso 2017-18.  

Dos grupos de tribunales con docencia para la asignatura Proyecto Fin de Grado 

del Grado en Arquitectura Plan 2010 para el curso 2018-19, cuya docencia se 

extingue oficialmente. 

Sevilla, 13 de febrero de 2018 

 
 

Fdo.: Filomena Pérez Gálvez 
SECRETARIA DE LA ETSA 
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Acta- relación de actos y acuerdos Comisión de Ordenación Académica (9 de marzo de 

2018) 

Se convoca a los miembros de la Comisión de Ordenación Académica a sesión a celebrar el día 

9 de febrero de 2018, en  Sala de Juntas de la ETSA a las 11:30 h.  

Relación  Asistentes  

D. Francisco Montero Fernández 

D. Javier Terrados Cepeda 

D. ª Filomena Pérez Gálvez 

D. Jesús León Rodríguez  

D. Ángel Luis Candelas Gutiérrez 

D. Miguel Ángel Gil Martí 

Dª.Cristina Soriano Cuesta 

D. Francisco Sebastián Pinto Puerto 

D. Ignacio Vioque Romero 

D. José Manuel Aladro Prieto 

D. Juan Manuel Delgado Sánchez 

DªMª Carmen Martínez Quesada 

D. Daniel Antúnez Torres 

Dª. Olga Pérez Martagón 

Dª Soledad Mª Barrantes Conejero 

D. Ricardo Castilla Rodríguez 

D. José Manuel Díaz Sánchez 

Dª María Leal Sierra 

D. Armando Hermida Medina  

Dª María Tarín Domínguez 

 

Asistencia Invitados 

Dª Ana Bravo Bernal 

 

 

Orden del día: 

1. Aprobación de Actas de Comisiones anteriores 7 -02-2018 y 13-02-2018. 

2. Información sobre grupos aprobados por el Vicerrectorado de Profesorado para 

Grado en Fundamentos y Grado en Arquitectura (PFG 2010). 

3. Información sobre grupos aprobados por el Vicerrectorado de Profesorado para 

Máster en Arquitectura. Aprobación, si procede, de número de plazas de Nuevo 

ingreso para el curso 2018-19. 

4. Información inicial para la  preparación  por parte de la COA de la propuesta de 

horarios para el curso académico 2018-19. 

5. Ruegos y preguntas 
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Comienza la sesión a las 11:40 h el Subdirector de Ordenación Académica D. Javier terrados 

Cepeda dando la bienvenida  a los nuevos representantes de los estudiantes recientemente 

incorporados a Junta de Centro a esta Comisión , así como a la invitada Dª. Ana Bravo que en 

breve pasará a ser la nueva Secretaria del Departamento de Expresión Gráfica y a formar parte 

de la esta Comisión en sustitución de D. Francisco Pinto Puerto. 

También informa que llegados al punto 4 se incorporará a la Comisión el Director de la Escuela 

D. Francisco Montero para explicar la propuesta de horarios para el curso 2018-19.  

 

1. Aprobación de Actas de Comisiones anteriores 7 -02-2018 y 13-02-2018.  

Se aprueban por asentimiento las Actas de la Comisión de Ordenación Académica de las 

sesiones 7 -02-2018 y 13-02-2018 previamente enviadas a todos los miembros junto con la 

convocatoria de la sesión de hoy. 

 

2. Información sobre grupos aprobados por el Vicerrectorado de Profesorado para Grado en 

Fundamentos y Grado en Arquitectura (PFG 2010). 

Informa el Subdirector de Ordenación Académica sobre las negociaciones con la Dirección 

Técnica de plantilla y el Vicerrectorado de Ordenación Académica para la asignación de los 

grupos en el Grado en Fundamentos y PFG 2010. 

Comunica que aunque no hay comunicación por escrito aún nos han transmitido que después 

de estudiar la distribución final  de este curso 2017-18 la Universidad aprueba los siguiente 

grupos para el curso 2018-19: 

- Primer curso: 12 grupos, con la posibilidad de aumentar un grupo en las asignaturas 

Construcción 1, Fundamentos Físicos de las Estructuras y Fundamentos matemáticos para 

la Arquitectura I. 

- Segundo, tercero y cuarto curso: 11 grupos 

- Quinto curso: 9 grupos 

TFG: 15 grupo de docencia con tres profesores cada grupo. 

No conceden ninguna ampliación de las solicitadas en las OPTATIVAS exceptuando 

la de Energía y Sostenibilidad en Arquitectura que aceptan la ampliación a un grupo 

de mañana y tarde y la participación de otros Departamentos con la Coordinación 

del Departamento de Física Aplicada. 

 

-PFG 2010. Respecto a la solicitud de los dos grupos de docencia en el PFG 2010, 

asignatura extinta se ha solicitado por escrito a Ordenación Académica y estamos a la 

espera de una respuesta. 

Se abre un debate sobre la información transmitida y se reflexiona sobre la idoneidad  y 

dificultades que conllevaría la apertura de más grupos en asignaturas sueltas en primero y 

segundo como se propone desde el Vicerrectorado de profesorado. 
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Se aporta documentación sobre la carga docente que tienen los Departamentos en el presente 

curso 2017-18 y la que quedaría en caso de que la información que se ha dado sean los grupos 

definitivos ,así como el balance de créditos de cada Departamento. 

 

3. Información sobre grupos aprobados por el Vicerrectorado de Profesorado para Máster en 

Arquitectura. Aprobación, si procede, de número de plazas de Nuevo ingreso para el curso 

2018-19. 

Respecto a los grupos de Máster en Arquitectura para el curso 2018-19 informa el Subdirector 

de Ordenación Académica  que nos han ofrecido poder habilitar 6 grupos dada la ratio y poca 

matriculación que tenemos en el presente curso. Abren la posibilidad de poder habilitar más 

grupos en octubre cuando termine la tercera fase de adjudicación. 

Este último aspecto plantea varios problemas: 

- La dificultad de realizar la asignación de profesorado en esas fechas en un Máster 

donde están implicados todos los Departamentos. 

- Es necesario fijar de antemano el número de plazas para poder ofertarlas a través 

del  Distrito Unico Andaluz  que es quien gestiona las plazas en los Másteres oficiales. 

 

Una vez terminada la información sobre Grados y Máster en Arquitectura se debate sobre la 

asignación de grupos que se nos ha hecho desde el Rectorado. 

DªMª Carmen Martínez, representante del Departamento de Proyectos Arquitectónicos, hace 

constar la disconformidad sobre la oferta realizada ya que supone subir la ratio a unos números 

que la docencia de  las asignaturas de proyectos no pueden asumir. La labor pedagógica 

necesaria en este área de conocimiento, la evaluación continua  y el seguimiento diario son 

imposibles de conseguir con más de 25-27 estudiantes por grupo. Cree que si el planteamiento 

es llegar a más estudiantes por grupo, se necesitaría una solución que pasará por la revisión del 

Plan de Estudios para que todas las asignaturas no tengan el mismo tratamiento y/o una postura 

más radical frente al Rectorado de la Escuela. 

El Subdirector explica que desde la Dirección se ha transmitido cómo es  la docencia de la Escuela 

de manera insistente, más aun siendo él docente del Departamento de Proyectos 

Arquitectónicos, pero la postura del Rectorado sigue siendo contraria a las ratios que estamos 

teniendo y al tratamiento igualitario  en todas las asignaturas del Grado, siendo sensibles a 

particularidades de determinadas enseñanzas como las que requieren otros Grados que se 

organizan con subgrupos de  prácticas y  enseñanza en laboratorio. 

A continuación, se propone acordar un número de plazas de Máster en Arquitectura que debe 

variar entre  150 y 180 estudiantes para el curso 2018-19  valorándose la ratio que podría quedar 

en los 6 grupos que se habilitarán, y la importancia de no dejar a ningún estudiante egresado 

del Grado en Arquitectura en nuestra Escuela sin opción a poder cursar aquí el Máster. Se decide 

finalmente ofertar 180 plazas. 

(Acuerdo 1) Se acuerda ofertar 180 plazas para Máster en Arquitectura para el curso 2018-19. 



Acta COA 09-03-2018  

4 
 
 

4. Información inicial para la  preparación  por parte de la COA de la propuesta de horarios 

para el curso académico 2018-19. 

Se incorpora a  la Comisión el Director de la ETSA para explicar la propuesta de horarios, el 

trabajo realizado y el proceso seguido hasta ahora. 

PROPUESTA INICIAL HORARIO CURSO 2018-2019 

La propuesta inicial de horarios que se presenta hoy a la consideración de la Comisión de 

Ordenación Académica es un documento de partida sobre el que, como todos los años, la 

comisión debe desarrollar su cometido y elaborar la propuesta a presentar en la Junta de 

Escuela, la cual decidirá, o no, su aprobación. 

Premisa de partida: 4 días de la semana con clases y día libre 

La propuesta nace desde un intento de optimizar la actual distribución horaria de la organización  

académica del curso 2018-2019 a partir de observar que en estos últimos años solo se ocupan 4 

horas de clases cada uno los cinco días de la semana en los periodos de mañana y tarde. En cada 

semana se distribuyen de manera homogénea las 20 horas que se imparten (4 horas por cada 

asignatura y una asignatura cada día). 

Según el horario de apertura del centro (de 7,30 a 21,30), con una franja horaria de mañana de 

7 horas y otras tantas de tarde, solo se ocupan 4 horas de docencia presencial en cada franja. 

Por ello se propone una optimización de los horarios de manera que las ocupaciones horarias 

diarias se amplíen, liberando una jornada. De esta manera las 20 horas de docencia semanales 

se impartirían en cuatro días de la semana: lunes, martes, jueves y viernes. Los miércoles 

estarían liberados de  docencia habitualmente. 

Analizando la situación actual, existen asignaturas que han adaptado de una manera u otra su 

docencia 4 horas, aunque esto es consecuencia de un imperativo determinado por el plan de 

estudios sin atender a ninguna consideración de carácter docente, tal y como se comprueba si 

se analiza la estructura docente en todo el resto de las Escuelas de España que superan el 

numero de 45 y en las que podemos observar que ninguna utiliza un modelo cercano al nuestro 

en el que todas las asignaturas tienen el mismo número de horas. 

Es inevitable considerar que la docencia de taller se encuentra fragmentada ya que las 

asignaturas que más créditos imparten lo hacen en el entorno del 50%, y lo que es más grave, 

existen varias asignaturas que imparten taller sin tener docencia en el cuatrimestre 

correspondiente. La participación de las asignaturas en el taller no es constante sino que al 

contrario es muy variopinta, desde solo 4 asignaturas hasta 6.  

Este panorama trae como consecuencia que el taller posee una cierta continuidad en aquellos 

grupos que, gracias al voluntarismo de algunos profesores, se imparten más créditos de los 

asignados y dichos profesores asisten a todas las horas del taller.  Pero este hecho voluntarista, 

no puede plantearse como un criterio aunque hay que agradecer a dichos docentes su esfuerzo. 

En cambio, lo habitual es que se produzca una asignación de  2 horas a cada asignatura de las 

que componen el taller con el objeto de que las asignaturas que menos docencia tienen no 

agoten su presencia en pocas asistencias al taller. Solo destaca el gran valor que las sesiones 

críticas poseen y que cualquier propuesta debería atender a apoyar ya que es donde se 

manifiesta la confluencia transversal de todas las asignaturas del taller de interés general. 
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 Articulación de horarios: 

 El horario se organiza en horas con 55 minutos de docencia y 5 minutos de intermedio 

Las horas agrupadas determinan el tamaño de los intermedios con periodos de 10 y 20 

minutos respectivamente 

 El horario de actividad académica de mañana sería de 8,30 a 14,30.  El inicio de la 

actividad académica se producirá entre las 8,30 y las 9,30 cuando sea posible. 

 Por la tarde, el horario de actividad académica es de 15,15 a 21,15.  El inicio de la 

actividad académica se producirá entre las 15,15 y las 16,15 cuando sea posible 

 Todas las asignaturas departamentales mantienen su docencia en un único día. 

 La jornada de los miércoles es liberada gracias a la distribución en dos días del tiempo 

asignado a la asignatura de Taller.  

 La distribución de las dos jornadas de dos horas taller, determina que haya 2 días de 

cada semana con 6 horas de docencia y otros 2 días con 4 horas como ahora. 

 Las sesiones críticas  de los talleres se realizarán en miércoles. 

 Los talleres se desarrollarán los lunes/viernes por la mañana y los martes/jueves por la 

tarde. De esta manera se evita que haya un taller que, con solo 2 horas, tenga docencia 

a última hora del viernes. 

 La carga docente de las asignaturas exige que un profesor imparta docencia en varios 

grupos, por lo que se evita la coincidencia de una misma asignatura en horario de 

mañana y tarde de un único día, así como coincidan simultáneamente el menor número 

posible en horario de mañana o de tarde. Proyectos por su carga docente actual es el 

único departamento que podría plantear coincidir un mismo día (mañana o tarde) en 

todos sus grupos ya que sus profesores pueden cubrir su carga docente actual en un 

solo grupo. 

Objetivos docentes 

Esta optimización horario, liberando los miércoles y ajustando los horarios de clases, permite 

conseguir los siguientes objetivos: 

 Los estudiantes podrían disponer de unos horarios ordenados, sin escalonamientos 

amplios entre cada día de la semana. 

 Se facilitaría que las tutorías en los miércoles no afectaran a otras asignaturas.  

 Los miércoles serían jornadas destinadas a la realización de trabajos en equipo, 

facilitando la organización de los miembros del equipo. 

 Los miércoles se organizarían las sesiones críticas de los talleres (con dedicaciones de 4 

o 6 horas, que se reducirían de la carga docente semanal, subrayando la importancia 

máxima de estas sesiones como punto de encuentro de los estudiantes y todos los 

docentes del grupo simultáneamente y en un jornada amplia. 

 Este hecho potenciaría la visibilidad de las sesiones críticas de los talleres pudiendo 

incluso desarrollarse con varios talleres a la vez, fomentando la transversalidad 

 Cuando se produjera una suspensión de alguna clase, se  podría recuperar esa misma 

semana utilizando el miércoles, sin tener que alterar los ritmos semanales de las 

asignaturas. 

 Se podrían organizar seminarios y conferencias a los que los estudiantes podrían asistir 

sin afectar a docencia. 
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 Las actividades de gestión que deben asumir profesores y estudiantes, como participación 

en comisiones de departamento, consejos de departamento, comisiones de centro y 

juntade escuela se podrían concentrar los miércoles sin afectar a la docencia. 

 

Se adjunta la propuesta de horarios para trabajar: 
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Una vez terminada la exposición se abre un turno de palabra donde se hacen consideraciones 

sobre la situación del taller, el aprovechamiento del día libre, y los representantes de los 

Departamentos coinciden que deben elevar la propuesta  a los profesores de sus Departamentos 

aunque algunos ya han sido informados en Consejo. 

La estudiante Dª Soledad  Barrantes plantea en nombre de los Estudiantes una solución 

diferente a los horarios propuestos y que podría solucionar la problemática del Taller que en 

opinión de los Estudiantes es una asignatura que no está funcionando. La propuesta se concreta 

en: concentrar la docencia en doce semanas con 5 horas diarias de clase y hacer Talleres 

intensivos al final del cuatrimestre de manera que se pudieran volcar los contenidos aprendidos 

en el ejercicio de Taller. 

El Director D. Francisco Montero comenta que es una propuesta a estudiar,  pero requiere una 

reflexión intensa sobre la asignatura de Taller que debe hacerse con más tiempo. Recuerda que 

se van a desarrollar unas Jornadas sobre la docencia en talleres y servirán para repensar la 

asignatura, su dedicación y su situación en el calendario. 

D. José Manuel Díaz como representante de los estudiantes explica que los estudiantes son 

favorables al día libre pero creen en el cambio de situación del Taller como respuesta a la 

docencia tal como se está impartiendo y no requeriría un cambio de Plan. Así mismo, plantea la 

problemática de la dificultad que tienen para reunirse los grupos de trabajo con los horarios 

actuales. 

Se abre un debate sobre esta propuesta con opiniones a favor y en contra. Se consensua que es 

necesario reflexionar sobre la información que se ha aportado en la Comisión y que se trasladará 

a los distintos sectores para su discusión y aportación de propuestas en relación a las 

problemáticas expuestas por profesores y estudiantes. Se acuerda una próxima sesión para el 

martes 3 de abril a las 16:30h. 
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5. Ruegos y preguntas  

No hay ruegos ni preguntas. 

Se cierra la sesión a las 13:45. 

 

 

Sevilla, 9 de marzo de 2018 
 
 
 
 

Fdo.: Filomena Pérez Gálvez 
SECRETARIA DE LA ETSA 
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Oferta de 180 plazas para Máster en Arquitectura para el curso 2018-19.  

 

 

Sevilla, 9 de marzo de 2018 

 
 
 
 

Fdo.: Filomena Pérez Gálvez 
SECRETARIA DE LA ETSA 

 
 
 

 



 

ANEXO 4. 

LISTADO ASISTENTES Y PROFESORES HONORARIOS PARA EL CURSO 2018-19 
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Listado de Asistentes y Profesores Honorarios (Nuevas Propuestas y Renovaciones) para el 
Curso Académico 2018-2019, presentados por Departamentos del Centro. 

Junta de Escuela 22 de marzo de 2018. 
 

 
Departamento de Construcciones Arquitectónicas I 
Aprobados en Consejo de Departamento de fecha 01-03-2018 
 
Álvarez Corbacho, Ángel   Renovación 
Blázquez de Pineda, María Teresa  Nueva Propuesta 
Bueno López, Ana María   Renovación 
Calama González, Carmen María  Renovación 
Delgado Trujillo, David   Renovación 
Esquivias Fernández, Paula M.  Renovación 
Fernández Expósito, Manuel   Nueva Propuesta 
Fernández-Agüera Escudero, Jesica  Nueva Propuesta 
García Diéguez, Rafael   Renovación 
Hidalgo Murillo, Elizabeth   Renovación 
Jiménez Expósito, Rosa Ana   Nueva Propuesta 
Martínez Hervás, Mónica   Nueva Propuesta 
Morales Méndez, Enrique   Renovación 
Moya Muñoz, Jorge    Renovación 
Navarro Osta, Antonio   Renovación 
Rincón Calderón, José María   Renovación 
Robustillo Yagüe, Francisco Javier  Renovación 
Rodríguez Rodríguez, Victoria  Renovación 
Rojas Fernández, Juan Manuel  Renovación 
Soust Verdaguer, Mª. Bernardette  Nueva Propuesta 
Vilches Álvarez, Elena    Nueva Propuesta 
 
Departamento de Estructuras de Edificación e Ingeniería del Terreno 
Aprobados en Consejo de Departamento de fecha 06-03-2018 
 
Aguilar Valseca, Jaime   Nueva Propuesta 
Bahillo Víctor, Rafael    Renovación 
Chaves Moreno, Estefanía  Amanda  Renovación 
Cobo Fernández, Alejandro Ángel  Renovación 
Contreras Marín, Elizabeth   Renovación 
España Castaño, Esther   Nueva Propuesta 
García Mora, Carlos José   Nueva Propuesta 
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González de León, Isabel   Nueva Propuesta 
Justo Alpañés, José Luis   Renovación 
Lázaro Rubio, Andrés David   Renovación 
Linares García, Ángel    Renovación 
López Palanco, Rafael    Renovación 
Pérez Álvarez, Juan Bautista   Renovación 
Povedano Molina, José Enrique  Renovación 
Ramos Jaime, Cristina    Renovación 
Sánchez Díaz, Gloria María   Renovación 
Santos Amaya, Miguel Ángel   Nueva Propuesta 
Sastre González, María Teresa  Nueva Propuesta 
Saura Martínez, Juan    Renovación 
Segovia Espiau, Francisco   Renovación 
Stasi, Gianluca     Renovación 
Terranova, Domenico    Nueva Propuesta 
Torres de Sande, Verónica   Renovación 
 
Departamento de Expresión Gráfica Arquitectónica 
Aprobados en Comisión de Investigación de fecha 19-03-2018  
 
Higuera Meléndez, José Manuel  Renovación 
Jiménez Martín, Alfonso   Renovación 
Manzano Pérez Guzmán, Julia  Renovación 
Núñez González, María   Nueva Propuesta 
Ruíz de la Rosa, J. Antonio    Renovación 
Ruiz Padrón, Luis    Renovación 
 
Departamento de Física Aplicada II 
Aprobados en Consejo de Departamento de fecha 02-03-2018 
 
Burridge, Lesley Joan    Renovación 
Garrido Alcázar, José Agustín   Renovación 
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Departamento de Matemática Aplicada I 
Aprobados en Comisión Permanente de Departamento 27-02-2018 y por Delegación de su 
Consejo (Acuerdo 6/C.D- 30-01-2013) 
 
González Morales, Sergio   Nueva Propuesta 
 
 
Departamento de Historia, Teoría y Composición Arquitectónicas 
Aprobados en Comisión de Investigación y Tercer Ciclo, de fecha 09-03-2018 
 
Alanís Arroyo, Antonio   Renovación 
Becerra Claros, Francisco José   Nueva Propuesta 
Coronado Sánchez, Ana   Renovación 
De´Carli, Natalia    Renovación 
España Naviera, Enrique   Nueva Propuesta 
Gómez Martínez, Vidal   Nueva Propuesta 
González-Campos Baeza, Yolanda  Nueva Propuesta 
López Marcos, Marta    Renovación 
Minguet Medina, Jorge   Renovación 
Pecoraio, Simona    Renovación 
Pinzón Ayala, Daniel    Renovación 
Portillo Lugo, Isabel    Renovación 
Prieto de la Viesca, Carolina   Renovación 
 
Departamento de Proyectos Arquitectónicos 
Aprobados en Consejo de Departamento de fecha 06-03-2018 
 
Barrado Vicente, Andrés   Renovación 
Barrero Rescalvo, María   Nueva Propuesta 
Barrionuevo Ferrer, Antonio   Nueva Propuesta 
Blázquez Jesús, Pablo    Renovación 
Bueno Pozo, Verónica   Renovación 
Cabezas Garrido, Juan Antonio  Renovación 
Carreño Naranjo, Laura   Renovación 
Ferrer Román, Esther    Renovación 
Gallegos Rodríguez, Reyes   Renovación 
García Parra, Araceli    Renovación 
Haddadi Zambrano, Salvador   Nueva Propuesta 
López Santana, Pablo    Renovación 
Millán Millán, Pablo Manuel   Renovación 
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Morón Serna, Elena    Renovación 
Pérez Blanco, Fernando   Nueva Propuesta 
Piriz Gil, Manuel Jesús   Nueva Propuesta 
Ramos Nieto, José    Renovación 
Romero Varo, Javier    Nueva Propuesta 
Suárez Ávila, Juan    Renovación 
Torres Dorado, Salud    Renovación 
Valero Flores, Pablo José   Renovación 
 
Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio 
Aprobados en Consejo de Departamento de fecha 05-03-2018 
 
Coto Rumbao, Carmen María  Nueva Propuesta 
Donadei, Marta    Renovación 
Macías Rodríguez, Damián   Renovación 
Martínez Pérez, Francisco   Renovación 
Mendoza Quevedo, Edna Jhoana  Nueva Propuesta 
Pachón Jiménez, María Luisa   Renovación  
Ramírez Domínguez, José Ángel  Nueva Propuesta  
 

 

Prórroga Profesores Honorarios 2018-2019 
 
Apellidos y Nombre 
 
Cruz Villalón, Antonio  
Ortiz García, Antonio  
Vázquez Consuegra, Guillermo  
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ANEXO 5. 
 

COMUNICACIÓN DEL DEPARTAMENTO DE PROYECTOS ARQUITECTÓNICOS I 

SOBRE CAMBIO DE MIEMBRO EN TRIBUNAL DE HOMOLOGACIÓN DE TÍTULOS 

EN LA ETSA. 

 




